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INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

Hulha Negra (foto) realizou um ato cívico alusivo ao 7 de setembro 
no ginásio municipal. Na região, demais atividades ocorrem a 
partir desta quarta-feira (6). 

CANDIOTA

Os atos e desfi les 
cívicos na região

Págs. 9 e 10
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Buscas e distribuição 
da chama crioula 
marcam início dos 
festejos na região

Págs.  6 e 7

SEMANA FARROUPILHA
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LUCAS PORCIÚNCULALUCAS PORCIÚNCULA
 Uma petição online busca apoio para um  Uma petição online busca apoio para um 
projeto de lei que denomine o ginásio municipal de projeto de lei que denomine o ginásio municipal de 
Candiota de Lucas Porciúncula – jovem de 22 anos Candiota de Lucas Porciúncula – jovem de 22 anos 
que foi assassino no último sábado (2). Ele e sua que foi assassino no último sábado (2). Ele e sua 
família são muito ligados ao esporte, especialmente família são muito ligados ao esporte, especialmente 
ao futebol. Atualmente, conforme a lei nº 541, de 12 ao futebol. Atualmente, conforme a lei nº 541, de 12 
de fevereiro de 2001, o prédio tem a denominação de fevereiro de 2001, o prédio tem a denominação 
de Ginásio de Esportes Dario Lassance – mais uma de Ginásio de Esportes Dario Lassance – mais uma 
das tantas homenagens ao engenheiro ferroviário das tantas homenagens ao engenheiro ferroviário 
que faleceu em 1930 e deu nome a estação férrea e que faleceu em 1930 e deu nome a estação férrea e 
depois da localidade que se formou em seu entorno depois da localidade que se formou em seu entorno 
– onde hoje é a sede do município de Candiota e – onde hoje é a sede do município de Candiota e 
que ainda se insiste em chamar pelo antigo nome, que ainda se insiste em chamar pelo antigo nome, 
quando era um distrito bageense. Dario Lassance quando era um distrito bageense. Dario Lassance 
ainda empresta seu nome à praça central, a uma ainda empresta seu nome à praça central, a uma 
escola e recentemente denomina também a Unida-escola e recentemente denomina também a Unida-
de Básica de Saúde (UBS) da sede do município.de Básica de Saúde (UBS) da sede do município.

LUCAS PORCIÚNCULA 2LUCAS PORCIÚNCULA 2
 A sessão ordinária da Câmara candiotense  A sessão ordinária da Câmara candiotense 
foi levantada (cancelada) nesta segunda-feira (4), foi levantada (cancelada) nesta segunda-feira (4), 
em função da morte de Lucas. Ele havia sido no-em função da morte de Lucas. Ele havia sido no-
meado recentemente como assessor do vereador, meado recentemente como assessor do vereador, 
também recém empossado, Jonas Morais, o John também recém empossado, Jonas Morais, o John 
(MDB).(MDB).

DESFILESDESFILES
 O O TP TP todos os anos questiona a realização  todos os anos questiona a realização 
dos desfi les ou caminhadas cívicas de 7 de setem-dos desfi les ou caminhadas cívicas de 7 de setem-
bro fora da data certa. Além de um desrespeito com bro fora da data certa. Além de um desrespeito com 
as comemorações pela independência do Brasil, as comemorações pela independência do Brasil, 
que são no dia 7, também serve em certa medida que são no dia 7, também serve em certa medida 
de subterfúgio para esticar um feriadão. A única de subterfúgio para esticar um feriadão. A única 
justifi cativa para transferir o desfi le de data é em justifi cativa para transferir o desfi le de data é em 
função de chuvas fortes, como será o caso nesse função de chuvas fortes, como será o caso nesse 
ano aqui na região. ano aqui na região. 

GIL DEISON EM CANDIOTAGIL DEISON EM CANDIOTA
 O ex-vice-prefeito de Candiota, Gil Deison  O ex-vice-prefeito de Candiota, Gil Deison 
Pereira (2017-2020), fez uma postagem na última Pereira (2017-2020), fez uma postagem na última 
sexta-feira (1º), que agitou as redes sociais. Em sexta-feira (1º), que agitou as redes sociais. Em 
forma de prosa rimada, bem ao seu estilo, ele forma de prosa rimada, bem ao seu estilo, ele 
anunciou que estaria voltando para o município em anunciou que estaria voltando para o município em 
breve.  “Eu estou longe, Mas volto em breve, De breve.  “Eu estou longe, Mas volto em breve, De 
cara limpa, De alma leve... Não devo nada, Nin-cara limpa, De alma leve... Não devo nada, Nin-
guém me deve, E o que servia, Já não me serve...”, guém me deve, E o que servia, Já não me serve...”, 
escreveu.escreveu.

GIL DEISON EM CANDIOTA 2GIL DEISON EM CANDIOTA 2
 O  O TPTP trocou mensagens com ele após a  trocou mensagens com ele após a 
postagem. Ele confi rmou que a rima tem conotação postagem. Ele confi rmou que a rima tem conotação 
política e que de fato está retornando, sendo que política e que de fato está retornando, sendo que 
atualmente está trabalhando em Santa Catarina, atualmente está trabalhando em Santa Catarina, 
na região de Criciúma. “Mesmo fora por questões na região de Criciúma. “Mesmo fora por questões 
de empregabilidade, sempre estive mantendo con-de empregabilidade, sempre estive mantendo con-

tato e muito atento à realidade. Não sou um critico tato e muito atento à realidade. Não sou um critico 
público, até porque o momento era de torcer pela público, até porque o momento era de torcer pela 
gestão eleita realizar um bom trabalho. Mas com gestão eleita realizar um bom trabalho. Mas com 
boa parte do atual mandato já cumprido, tenho mui-boa parte do atual mandato já cumprido, tenho mui-
to a considerar e pontuar e logo teremos eleição e to a considerar e pontuar e logo teremos eleição e 
o momento de debatermos. Estou preparado, mais o momento de debatermos. Estou preparado, mais 
maduro, com conhecimento e menos ingênuo”, dis-maduro, com conhecimento e menos ingênuo”, dis-
se, assinalando que tem mantido contato com um se, assinalando que tem mantido contato com um 
grupo político da cidade e lembrando que sempre grupo político da cidade e lembrando que sempre 
foi muito coletivo. “Irei analisar o cenário e sentir foi muito coletivo. “Irei analisar o cenário e sentir 
o contato e retorno nas ruas”, pontuou, sem dar o contato e retorno nas ruas”, pontuou, sem dar 
qualquer pista se é pré-candidato a prefeito, vice qualquer pista se é pré-candidato a prefeito, vice 
ou vereador e muito menos por qual partido.ou vereador e muito menos por qual partido.

MAIS MÉDICOS EM PINHEIROMAIS MÉDICOS EM PINHEIRO

 Após o relançamento do programa Mais  Após o relançamento do programa Mais 
Médicos pelo governo federal, Pinheiro Machado foi Médicos pelo governo federal, Pinheiro Machado foi 
contemplado com três novos profi ssionais. O pre-contemplado com três novos profi ssionais. O pre-
feito Ronaldo Madruga (Progressistas) encontrou feito Ronaldo Madruga (Progressistas) encontrou 
em Brasília na última semana, duas médicas que em Brasília na última semana, duas médicas que 
vão atuar no município em breve (foto). Na região, vão atuar no município em breve (foto). Na região, 
Piratini foi contemplado com um profi ssional, Bagé Piratini foi contemplado com um profi ssional, Bagé 
com 13 e Dom Pedrito com quatro. com 13 e Dom Pedrito com quatro. 

IOGURTE EM PINHEIROIOGURTE EM PINHEIRO
 A Prefeitura de Pinheiro Machado, por meio  A Prefeitura de Pinheiro Machado, por meio 
da Secretaria de Educação, passará a fornecer io-da Secretaria de Educação, passará a fornecer io-
gurte nas escolas de educação infantil do município, gurte nas escolas de educação infantil do município, 
benefi ciando inicialmente os alunos do maternal, benefi ciando inicialmente os alunos do maternal, 
pré 1 e pré 2. “A decisão de incluir o iogurte da pré 1 e pré 2. “A decisão de incluir o iogurte da 
agricultura familiar no cardápio das escolas não agricultura familiar no cardápio das escolas não 
é apenas uma medida nutricional, mas uma de-é apenas uma medida nutricional, mas uma de-
monstração do comprometimento da administração monstração do comprometimento da administração 
municipal com a saúde e o bem-estar das crianças”, municipal com a saúde e o bem-estar das crianças”, 
destaca o prefeito Ronaldo Madruga.destaca o prefeito Ronaldo Madruga.

IOGURTE EM PINHEIROIOGURTE EM PINHEIRO
 O prefeito ainda reforça que o projeto visa  O prefeito ainda reforça que o projeto visa 
não apenas oferecer uma alimentação mais equili-não apenas oferecer uma alimentação mais equili-
brada, mas também valorizar os produtores locais, brada, mas também valorizar os produtores locais, 
fortalecendo a agricultura familiar e fomentando a fortalecendo a agricultura familiar e fomentando a 
economia do município. “A inclusão do iogurte da economia do município. “A inclusão do iogurte da 
agricultura familiar na merenda escolar é um passo agricultura familiar na merenda escolar é um passo 
signifi cativo em direção à promoção da alimentação signifi cativo em direção à promoção da alimentação 
saudável e ao apoio à economia local. Além de ser saudável e ao apoio à economia local. Além de ser 
uma excelente fonte de cálcio, essencial para o uma excelente fonte de cálcio, essencial para o 
crescimento saudável dos ossos, o iogurte também crescimento saudável dos ossos, o iogurte também 

é rico em proteínas, vitaminas e probióticos que é rico em proteínas, vitaminas e probióticos que 
promovem a saúde intestinal. Essa escolha alimen-promovem a saúde intestinal. Essa escolha alimen-
tar é especialmente importante para as crianças tar é especialmente importante para as crianças 
em idade pré-escolar, uma vez que contribui para a em idade pré-escolar, uma vez que contribui para a 
formação de hábitos alimentares saudáveis desde formação de hábitos alimentares saudáveis desde 
cedo”, explica o prefeito.cedo”, explica o prefeito.

VÍDEO EM HULHAVÍDEO EM HULHA
 O vereador Diego Rodrigues (Progressis- O vereador Diego Rodrigues (Progressis-
tas) usou suas redes sociais na última semana, por tas) usou suas redes sociais na última semana, por 
meio de um vídeo, para reclamar de alguns colegas meio de um vídeo, para reclamar de alguns colegas 
que, segundo ele, não compareceram na sessão da que, segundo ele, não compareceram na sessão da 
Câmara de quinta passada, não dando o quórum Câmara de quinta passada, não dando o quórum 
necessário para a realização da mesma. Diego necessário para a realização da mesma. Diego 
reclamou que, entre outros, um projeto de sua reclamou que, entre outros, um projeto de sua 
indicação para liberação dos exames de Infl uenza indicação para liberação dos exames de Infl uenza 
aos equinos que vão desfi lar no 20 de setembro, aos equinos que vão desfi lar no 20 de setembro, 
não foi votado por conta disso. Depois, o vereador não foi votado por conta disso. Depois, o vereador 
disse que a questão havia sido equacionada junto disse que a questão havia sido equacionada junto 
à secretária de Agropecuária do município, Janice à secretária de Agropecuária do município, Janice 
Silveira.Silveira.

VÍDEO EM CANDIOTAVÍDEO EM CANDIOTA
 Um vídeo feito por um cidadão de Candio- Um vídeo feito por um cidadão de Candio-
ta rodou as redes sociais nesta terça-feira (5). O ta rodou as redes sociais nesta terça-feira (5). O 
vídeo relata uma suposta discussão entre ele, sua vídeo relata uma suposta discussão entre ele, sua 
esposa e o prefeito Luiz Carlos Folador (MDB), que esposa e o prefeito Luiz Carlos Folador (MDB), que 
teria ocorrido na manhã desta terça na recepção teria ocorrido na manhã desta terça na recepção 
da Prefeitura. da Prefeitura. 

PROGRESSISTAS NA EXPOINTERPROGRESSISTAS NA EXPOINTER

 A Expointer, além da maior feira agropecu- A Expointer, além da maior feira agropecu-
ária da América Latina, costuma também ser palco ária da América Latina, costuma também ser palco 
de encontros e acertos políticos. O vereador de de encontros e acertos políticos. O vereador de 
Pedras Altas, Heraldo Machado, do Progressistas, Pedras Altas, Heraldo Machado, do Progressistas, 
aproveitou para conversar com o deputado federal aproveitou para conversar com o deputado federal 
do seu partido, hulhanegrense Afonso Hamm. do seu partido, hulhanegrense Afonso Hamm. 

EDITORIAL
Mortes não normais

Todos vamos morrer um dia, essa é a lei da 
vida – numa contradição de nossa existência. Aliás, a 
morte, inclusive, deveria ser mais naturalizada entre as 
pessoas, especialmente no mundo ocidental. Morrer 
é uma certeza que todos temos, mas na maioria das 
vezes temos difi culdade em aceitá-la, pois gera um 
sentimento de perda, apesar de sabermos que esse 
também será nosso fi m.

Contudo, as mortes ocorridas em Candiota em 
menos de 90 dias, assim como algumas na região e 
no mundo, não podem ser normalizadas. São vidas 
abreviadas no auge de sua fortaleza e juventude. Isso 

não é natural, a sociedade precisa reagir e cobrar das 

autoridades em todos os níveis para que essa situação 

não se repita. 
Aliás, quando jovens ou qualquer pessoa mor-

re assim, assassinada, precisamos também impor a 
nós mesmos um sentimento de refl exão e repensar 
onde estamos errando enquanto organização social, 
enquanto vida em comunidade.

A juventude, em especial, talvez seja a principal 
e mais fantástica fase da vida. É nela que tudo vai se 
defi nindo e onde tudo é mais intenso. É quando acha-
mos que o mundo está aos nossos pés e o podemos 
revolucionar. Ela e nenhuma vida pode ser morta por 
violência. Não podemos aceitar essa cultura de ódio 
e desamor. Quando uma sociedade aceita isso, ela 
está fadada ao total fracasso. 

"

Aliás, quando jovens ou qualquer 
pessoa morre assim, assassinada, 
precisamos também impor a nós 

mesmos um sentimento de refl exão 
e repensar onde estamos errando 

enquanto organização social, 
enquanto vida em comunidade

"
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Ronaldo Madruga - prefeito de Pinheiro Machado ao falar 
sobre o retorno da realização da Comparsa da Canção 
Nativa de 2024.

“Estamos 
felizes e 
realizados”

Faz algum tempo 
que leio as colunas do 
Odilo publicadas aqui no 
jornal. O elegantemente 
modesto João André, que 
dirige o jornal, não tem o 
hábito de se autoelogiar, 
nem elogiar os membros 
da equipe. Quando foi 
homenageado na en-
trega dos melhores do 
ano, dois anos atrás, a 
equipe o pegou de surpresa, se emocionou com algumas 
palavras que este que aqui escreve, merecidamente, 
dirigiu a ele. E fica um pouco mais feio quando chora, 
ainda que dê para dizer que o João André é um sujeito 
ajeitado, nem chega a ser feio.

Faz um tempo bem maior que não vejo Odilo. Para 
ser preciso, não o vejo desde 2014, quando o encontrei 
na Rádio Cultura, no programa do Musa, entre o primeiro 
e o segundo turno da eleição presidencial entre Dilma 
Rousseff e Aécio Neves. Foi também a última vez que vi o 
Musa. Como podem notar, infelizmente tenho vivido longe 
de pessoas que admiro muito e que foram importantes 
positivamente em alguns momentos da minha vida.

Volto ao Odilo que escreve uma coluna que chama 
de “Três toques”. Houve momentos em que cheguei a 
pensar que era por escrever três tópicos, três assuntos 
diferentes. O tempo passou e vi que talvez não seja por 
isso. Fiquei pensando em futebol. O Odilo mais velho 
deve acreditar que para dominar uma bola, hoje, pre-
cisaria de três toques. Eu confesso que aos cinquenta, 
quando parei de jogar, só conseguia ser eficiente quando 
resolvia o lance com apenas um toque. E gol. Normal-
mente antes de dar o segundo toque perdia a bola. Mas 
talvez não seja por isso também.

O que interessa é que o jornal ganhou um texto 
primoroso de alguém que evoluiu para onde raros seres 
humanos acreditam que precisam evoluir, para a sim-
plicidade. Esta na minha opinião é a grande evolução. 
Odilo escreve como se estivesse sentado junto ao leitor 
tratando das coisas da vida que valem a pena. Isto me é 
importante porque tem dias que escrevo textos que até 
me parecem interessantes, mas que no fundo nem valem 
a pena ser lidos porque pouco teriam a acrescentar às 
análises de quem lê.

Odilo me faz pensar sobre as coisas que escreve. 
E me faz lembrar o quanto é relevante escrever sem 
a preocupação de que alguém venha a criticar o texto 
humanizado, simples, do dia-a-dia dos humanos de 
vida singela e que são exemplares únicos a quem todos 
deveriam destinar um olhar.

Fomos os primeiros prefeitos de Hulha Negra e 
Candiota e como os municípios fazem divisa fazíamos 
coisas que os municípios deveriam fazer em conjunto. 
Candiota pegava crianças de Hulha Negra e levava para 
a escola no transporte escolar. Hulha Negra construiu 
ponte na divisa.  No final do mandato nos reunimos. Odilo 
dizia “Fiz isso, isso e aquilo pra Hulha”. Eu falei “Fiz isso, 
isso e aquilo pra Candiota”. Zero a zero? Isso. Manda-
mos projetos para as Câmaras municipais, fizemos um 
encontro de contas e tudo acertado. Era um tempo em 
que fazíamos acordos conversando.

Durante a vida li alguns que escreveram de forma 
interessante, Cândido Norberto, Mendes Ribeiro, Paulo 
Santana, David Coimbra e Juremir Machado da Silva, 
entre outros, citando apenas alguns que escreveram nos 
jornais da capital. Atualmente, quem está escrevendo 
muito bem é Odilo Dal Molin.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Odilo Dal MolinOdilo Dal Molin
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Mais de quatro mil peças de roupas foram arrecadadas 

Ação foi alusiva ao Dia do Estudante 

O último dia foi marcado por uma confraternização 

Entre o dia 31 de julho 
e o dia 23 de agosto, 
alunos, professores e 

funcionários se empenharam 
em atividades realizadas por 
meio de uma gincana esco-
lar, que aconteceu na Escola 
8 de Agosto, localizada no 
interior de Candiota. 
 A iniciativa surgiu 
por meio da professora Sue-
len Charqueiro Loreto, e do 
também professor, Marcos 
Aurélio Paiva Reis, que pen-
saram na ação para comemo-
rarem o “Dia do Estudante”. 
Durante as atividades sema-
nais, os alunos arrecadaram 
alimentos, produtos de lim-
peza e higiene pessoal, além 
do número expressivo de 
peças de roupas, onde juntas 
somaram mais de quatro mil. 
 “Nós queríamos 
fazer uma atividade para 
juntar alimentos para uma 
ação na Feira de Ciências, 
e no final nós mudamos de 
ideia e resolvemos fazer a 
gincana e arrecadar alimen-
tos não perecíveis, roupas e 
materiais de limpeza para a 
própria comunidade”, disse 
a professora, informando 
que tudo o que foi arreca-
dado durante a gincana, 
voltará para a comunidade 
assim que forem separados 
e organizados. 

AÇÕES 

 De acordo com o 
professor Marcos, além das 
roupas, calçados e produ-
tos de higiene, outra ação 
realizada pela gincana foi a 
arrecadação de mudas de flo-
res, chás, árvores frutíferas e 
nativas.  
 “Chegamos ao final 
com grandes resultados e a 
nossa atividade se tornou 
gigante, porque a escola 
como um todo abraçou e 
topou participar. Nossos 
estudantes aprenderam o 
valor do trabalho em equipe, 
o respeito e o compromisso 
com as atividades”, ressaltou 
o educador. Marcos também 
informou que os itens serão 
organizados e colocados em 
uma sala de aula, para que 
os alunos e a comunidade 
escolar possam escolher o 
que for da sua necessidade.
 
VENCEDORES

 Com a participação 

Escola no interior de 
Candiota realiza gincana 
e arrecada mais de quatro 

mil peças de roupas

dos três turnos da escola, 
incluindo a Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), 
das turmas que estudam na 
8 de Agosto durante o dia, 
a turma que saiu vencedora 
foi a do 9º ano, marcando 23 
mil 696 pontos. Já no turno 
da noite, a turma número 
100 foi a campeã e somou 
14 mil 170 pontos. 
 No último dia de 
atividades, os alunos leva-
ram pratos doces, salgados 
e bolos recheados, para 
confraternizar e comemo-
rar o sucesso da gincana. 
“Acredito que os alunos 
tenham aprendido muito 
com essa atividade, e é algo 
que a gente pretende repetir, 
porque a comunidade vai ser 
muito beneficiada e tudo o 
que os alunos trouxeram, vai 
voltar para eles, voltar para 
aqueles que realmente preci-
sam”, concluiu a professora 
Suelen. 

INICIATIVA

Alunos dos três turnos do educandário participaram 
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Com início do projeto 
em 2018 e composta 
atualmente por 52 in-

tegrantes, a banda municipal 
de Hulha Negra, formada por 
meio de um projeto do Centro 
de Referência da Assistência 
Social (Cras), tem como re-
gente Luiz Reinaldo Vieira.
Com várias apresentações, 
um dos destaques recentes 
do grupo foi na participação 
do 1º Encontro de Bandas 
ocorrido no município de 
Lavras do Sul.
 Ao TP, Vieira falou 
sobre o encontro. “Muito bem 
organizado, local apropriado 
para apresentação das bandas. 
Costumo dizer que nossa 
banda é mais que 10. Os alu-
nos estão sempre procurando 
aprender”.

SOBRE A 
BANDA MUNICIPAL

 Ela surgiu em 2018 
com o objetivo de proporcio-
nar as crianças, adolescentes e 
jovens uma atividade musical 
com instrumentos percussi-
vos, resgatando a autoestima e 
melhorando o convívio com a 
escola, com a sociedade e com 
a comunidade em que vivem. 
Além do professor Luiz Ri-
naldo Vieira, a  banda tem 
como responsável a secretária 
de Assistência Social, Elisete 
Brasil, a Maninha, que lembra 
que o objetivo do projeto é 
“promover através da músi-
ca, um espaço de educação 
integral da comunidade em 
prol do desenvolvimento 
e sensibilidade e criativi-
dade humano por meio do 
contato com a linguagem 
artístico-musical, visando a 
formação do cidadão capaz 
de contribuir ativamente com 
as mudanças socioculturais e 
necessárias para a construção 
de uma sociedade mais ética 
e digna. Ainda, proporciona a 
juventude o desenvolvimento 
de suas potencialidades”. 
 Atualmente a banda 

Banda de Hulha Negra 
marca presença em encontro 
de bandas em Lavras do Sul

INTERCÂMBIO

Divulgação TP

Banda durante apresentação em Lavras do Sul

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

LIBERDADE
Liberdade, mesmo 

que tardia foi o primeiro 
grito pela independência 
do Brasil. Tiradentes e ou-
tros inconfidentes pagaram 
com a vida pela ousadia. 
Sim, Portugal estava mine-
rando ouro no Brasil colô-
nia para pagar a Napoleão 
pela sua parca liberdade.

Sempre, até hoje, 
quando alguém clama por 
liberdade acaba pagando o 
preço cobrado pela tirania. 
Foi assim com a ditadura militar. Alguém discordava, 
era cassado ou preso. Por isso se diz que a liberdade 
tem seu preço.

Enfim, num 7 de setembro, o Brasil proclamou 
nossa liberdade política. Portugal foi muito bem pago 
por ter descoberto este país rico, num erro de rota 
marítima.

Liberdade? Tal o quê! A fidalguia continuou 
importando escravos negros e exterminando indíge-
nas, males que até hoje não reparou. A mão de obra 
negra ainda geme sob o sistema ‘liberal’ brasileiro.

Resta, às próximas gerações, a proclama-
ção de liberdade total ao Brasil e aos brasileiros. 
A verdadeira independência com plena liberdade e 
responsabilidade. Fazer liberdade verdadeira custa 
muito trabalho e lágrimas. Cada cidadão tem seu 
quinhão de responsabilidade para construirmos uma 
Pátria que seja mãe gentil. O Brasil sempre será 
nossa casa, nosso refúgio e nossa MÃE GENTIL.

MORRER DE AMOR
Muitos ainda morrem de amor. Outros morrem 

por amor. Enfim, todos morremos. É nosso destino.
Morrermos velhos é nosso destino. Depois 

de uma longa vida aceitamos que enfim, devemos 
descansar.

Nossos jovens estão morrendo aos montes. 
De todas as maneiras. Sem uma explicação racional 
ou ao menos tolerável. O desencanto da juventude 
é uma chaga aberta à procura de boa explicação.

Há muitas maneiras de morrer, muitas razões, 
mas nenhuma explicação. A luta pela vida exige 
muita resiliência e conformidade.

Não é bom morrer por amor nem viver sem 
amor. O amor, sempre ele, é o combustível que faz 
girar a máquina da vida. O amor é liberdade, é vida. 
É a negação da morte.

Quando morre um jovem, morre toda a família, 
toda a sociedade. Porque não é natural. Juventude 
é construção, é futuro, é vida.

PATRIAZINHA
Teu nome é Pátria Amada.

É patriazinha.
Não rima com mãe gentil
Vives em mim com filha

Que és!
Uma ilha de ternura.

Vinicius de Moraes

conta com 52 integrantes que 
tocam os seguintes instrumen-
tos: bumbo, caixa e lira (per-
cussão), escaleta (harmônico), 
bumbos pequenos (destaque) 
e pratos (fanfarra). 

FILHOS

Ao falar sobre os 
componentes da banda, o 
professor começa o relato 
dizendo que é composta por 
seus “filhos”. “Chamo de 
filhos porque somos uma 
família. Respeito eles e eles 
me respeitam e assim temos 

nossas conquistas, é uma 
entrega total de confiança. 
O trabalho fui com alegria, 
pois para participar não é só 
estar inscrito, o aluno tem que 
gostar de estar lá e todos eles 
adoram. Tenho certeza que é 
por isso que temos grandes 
conquistas e temos atingido 
níveis musicais como os atu-
ais”, expôs Vieira. 

O professor destaca o 
companheirismo entre os alu-
nos e o apoio recebido. “Cada 
um tem seu talento individual, 
mas o companheirismo e 
respeito que cada aluno tem 

por seu colega é importan-
te para que se consiga um 
trabalho sólido, grandioso e 
bem feito. Temos conuistado 
um crescimento pessoal dos 
alunos, preciso destacar o 
apoio incondicional de um 
amigo e fã que é o prefeito 
Renato Mahado, torcedor 
da banda e que está sempre 
presente quando pode. Os 
alunos se emocionam juntos 
com o prefeito, são momentos 
importantes, sem contar com 
o da Maninha que torna todos 
os momentos fáceis de traba-
lhar e atingir os objetivos”.
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Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-RS. Consultor-nacional 
da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. Professor da Pós-
graduação em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro 
(UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados 
(Brasília-DF). 

“Sou Gaspar Silvei-
ra Martins, filho da heroica 
província do Rio Grande do 
Sul. Vim da vitória nas urnas 
e marcho para o futuro, para 
a prosperidade e para o en-
grandecimento do meu país. 
E o homem que Vossa Exce-
lência tem a ousadia de dizer 
que não conhece, é aquele 
que se fez conhecido no ma-
nejo da pena e da palavra”. O 
fragmento desse discurso do 
“Rei do Rio Grande” se encontra 
consignado em uma matéria de 
jornal que está colada no interior 
da capa de um livro clássico que adquiri num sebo qual-
quer, creio que na famosa “Rua da Ladeira”, situada no 
Centro Histórico da capital dos gaúchos. Gosto dos clás-
sicos. Ainda mais se forem usados. Eles têm um charme 
especial. Já a matéria – de um jornal de Porto Alegre cujo 
nome desconheço - data de 03 de fevereiro de 1944. O 
conteúdo foi um achado, fruto de um inquestionável gol-
pe de sorte. E o livro a que me refiro é: “Gaspar Silveira 
Martins: o condestável da democracia brasileira”, de 
autoria de Paulino Jacques, publicadopela Zelio Valverde 
Livraria e Editora, então situada na histórica “Travessa do 
Ouvidor”, no Rio de Janeiro. 

Não para por aí. Na folha de rosto há um sutil escri-
to, feito à lápis, sabe-se lá por quem – com certeza por um 
dos proprietários da obra, que a teve em algum momento 
do caminho, e cuja identidade, provavelmente, nunca 
conhecerei. O registro diz assim: “Lidos os discursos de 
Silveira, perdem muito as suas significações. Falta-lhes 
a presença do tribuno, o efeito da voz, da dicção, do rit-
mo e do gesto”.  O autor do manuscrito acertou. Estava 
inspirado. Era alguém, mulher ou homem, culto. E com 
uma sensibilidade acurada. Outro achado, outro golpe de 
sorte. Sigo, então. E parto ao livro. 

Vindo à luz, 04 de agosto de 1834, na Serra do 
Aceguá, no município de Bagé, em pleno inverno sulino, 
quando a geada branqueia os campos verdes e paralisa 
os riachos pacienciosos, Gaspar Silveira Martins nasceu 
sob o signo da austeridade e da inclemência. Contras-
tando, porém, com a natureza, o homem era, a esse 
tempo, todo calor de entusiasmo e paixão política. Soube, 
como diz o autor, “encarnar a alma heroica das coxilhas, 
desde a flora luxuriosa à fauna singular, pois, quanto ao 
homem, era, ele mesmo, a um só tempo, o índio quebra 
das coxilhas e o cidadão laborioso da cidade, os quais 
o aplaudiam, em delírio, junto com as flores odorosas e 
as aves das grandes alturas, como se a natureza inteira 
louvasse, em comunhão com os céus, a sua própria 
grandeza”. 

Esta obra traz um rico percurso pela história do tri-
buno, do nascimento à sua unção no panteão dos grandes 
da história desta Nação, restando dividida em dezessete 
capítulos.Trata da sua carreira como juiz. Das suas de-
fesas em prol da democracia. Dele próprio derrubando 
gigantes a partir das tribunas parlamentares. Da questão 
religiosa, da questão militar, da questão escravagista e 
das suas contundentes falas na sustentaçãodo estado 
laico, da submissão do poder das armas ao poder civil e 
das suas denúncias quanto à desumanidade da escravi-
dão. Lida com a queda da monarquia e com o desterro do 
estadista. Do seu retorno e do 1º Congresso Federalista 
realizado em Bagé. Da sua peleja contra Júlio de Castilhos 
e de como “as ideias não são metais que se fundem”. 
Registra o extenso rol de serviços prestados à pátria. E 
apresenta uma bela peroração entregue à sua memória. 

Em 1872 o “Demóstenes dos Pampas” discursou 
na Câmara dos Deputados e disse: “Os Homens morrem, 
as dinastias desaparecem num turbilhão; as nações vivem 
séculos e ruem; mas a liberdade é imperecível como a 
alma humana”. A liberdade é, sim, imperecível. Assim 
como a alma humana o é. Mas não só. Também é impe-
recível a história, a travessia, notadamente quando ela 
ocupada com feitos, grandes feitos, assim como ocorreu 
com Silveira Martins. 

Na tenacidade com que ele abraçava suas ideias, 
para triunfar ou cair, muitos viam um sinal de fanatismo 
ou orgulho. Não era isto senão uma prova do equilíbrio 
de sua inteligência, como consignado no prefácio escrito 
por Costa Rego. Ímpar nos seus contornos, pela sua in-
teligência, pela sua cultura, pelo seu caráter, pelos seus 
sentimentos, pelo seu culto indormido por tudo quanto seja 
direito, justiça e liberdade. É dessa figura que falamos, 
um gigante, aquele que se levantou como o pó da terra. 

* Guilherme Barcelos

O condestável da O condestável da 
democracia brasileira democracia brasileira 

Divulgação TP

O relato de quem integra o 
grupo de pescadores esportivos

Encontro de Pesca vai acontecer na barragem da Estância Costa do Quebracho

Com o objetivo de incen-
tivar um novo modo de 
pesca na região, está 

agendado para o dia 24 de se-
tembro, na Estância Costa do 
Quebracho, em Hulha Negra, 
a realização do 1º Encontro 
de Pesca Esportiva. O evento 
tem o apoio da Prefeitura de 
Hulha Negra e da Pousada 
do Sobrado, de Bagé e surgiu 
após uma reunião. 
 A proprietária da 
Estância, Rubia Bendler 
falou sobre o Encontro. “A 
Estância Costa do Quebra-
cho já vem trabalhando com 
turismo rural de experiência 
e birdwatching (observação 
de aves). Sendo assim, resol-
vemos ampliar as atividades 
e optamos pela pesca espor-
tiva. Também no intuito de 
preservação, pois com estes 
concursos passamos a ter um 
melhor monitoramento do 
local e ainda oferecemos a 
comunidade de Hulha Negra 
mais um esporte, um local de 
lazer para toda família”.
 O Encontro tam-
bém visa fomentar o turismo 
em Hulha Negra. Ao Tribuna 
do Pampa o vice-prefeito e 
diretor de Turismo do muni-
cípio, Igor Canto, falou sobre 
a ideia, também fazendo 
referência a infância. “Desde 
menino tinha o costume da 
pesca tradicional em Hu-

Estância Costa do 
Quebracho convida para 1º 
Encontro de Pesca Esportiva

lha Negra. Depois, mesmo 
morando em Porto Alegre, 
sempre pensávamos em vir 
para Hulha Negra encontrar 
os amigos do campo. Até 
foi feito um encontro anos 
atrás na estância do Renato 
Machado, quando convi-
damos amigos, mas este 
agora é diferente e tem ou-
tras finalidades. Queremos 
ver Hulha Negra crescer e 
mesmo diante de algumas 
dificuldades, como diretor de 
Turismo fizemos a primeira 
rota turística e em reunião 
na pousada do Sobrado, 

HULHA NEGRA

O TP traz o relato de 
três pescadores que torna-
ram o método da pesca um 
esporte, visando a desmis-
tificação da pesca com rede 
e em demasia das espécies. 
Eles falaram sobre a impor-
tância da conscientização da 
pesca esportiva.

O pescador Patrick 
Ferreira contou ao jornal 
que participa de uma equipe 
e que o método de pesca 
esportiva está sendo cons-
truído ao longo dos anos. 
“É um esporte bacana que 
não é explorado no Rio 
Grande do Sul, ao contrário 
do Paraná, Mato Grosso e 
São Paulo, onde há locais 
e sobrevivência através do 
turismo. Quando falamos 
dessa pesca esportiva é 
associado em não matar o 
peixe, mas não, é praticar 
a pesca com equipamentos 
artificiais, também preser-
vando a natureza. O peixe 
pode ser consumido em 

algum momento, até porque 
é algo bíblico, mas tudo 
com controle e não como 
fomos cridos que quanto 
mais peixe melhor, fazendo 
depredação nos lugares”, 
relatou.

Ele associa a pesca 
esportiva ao ambiente fa-
miliar e diz que falta ainda, 
conscientização. “A pesca-
ria esportiva, sem exagero 
de consumo, acaba ocasio-
nando a preservação. Então, 
tu está praticando a pesca, 
te divertindo, faz fotos, di-
vulga uma isca que ajuda o 
comércio. Ainda falta cons-
ciência por parte de uma 
parcela da população.  Os 
acessos a pesca estão cada 
vez mais difíceis, tanto pela 
questão da criminalidade 
como pela preservação do 
meio ambiente, pois muitos 
deixam muita sujeira nos 
campos”. 

Especificamente so-
bre o Encontro em Hulha 

surgiu a proposta da Rúbia e 
resolvemos fazer essa pesca 
esportiva.Precisamos desmis-
tificar a pesca com colocação 
de redes e ensinar esse método 
da pesca esportiva”, explicou.
 Ainda segundo Igor, 
a pesca traz benefícios e por 
isso o incentivo ao espor-
te. “Com ela reduzimos o 
estresse. Adoro ficar com 
uma linha na mão, agora 
comprei um molinete, me 
da muita tranquilade. Ajuda 
na concentração, aumenta 
a autoconfiança, promoção 
de exercícios, diversão com 

amigos”, disse o diretor.

INCENTIVO

 O Encontro terá 
premiações como incenti-
vo a quem gosta de pesca 
esportiva. Além de troféu, 
valor em dinheiro e brindes, 
os primeiros 50 inscritos 
vão ganhar uma camiseta.
* 1º lugar: troféu + R$ 300; 
2º lugar: troféu + R$ 200; 
3º lugar: troféu +R$ 100; 
Maior traíra: troféu + brin-
des; Menor traíra: troféu + 
brindes

Negra, Patrick Ferreira disse 
que “o evento é importan-
te para divulgar esse tipo 
de pesca, abrir novos hori-
zontes, lugares pesqueiros. 
Torcemos que ajude. É um 
momento bom para levarmos 
as crianças, momentos em 
família”.

Já o pescador espor-
tivo Rudimar Dutra, frisou 
que a falta de controle vai 
terminar com os peixes. “O 
pessoal presa muito mais 
ainda pela pesca predatória 
na nossa região, ir em uma 
barragem, colocar rede, pe-
gar 100, 200, 300 peixes. 
Mas isso um dia vai termi-
nar, pescar sem controle, 
não respeitar período da 
piracema, não traz fatores 
positivos. Por isso temos 
um grupo e nosso objetivo 
principal é o de organizar 
esse tipo de encontro, onde 
conseguimos juntar amigos, 
trocar experiências, dar dicas 
pra quem está começando, 

ter uma resenha entre pes-
cadores, difundir a pesca 
esportiva”.

Por fim, Patrick 
Duarte, do grupo de pes-
ca Bocudas da Fronteira, 
falou sobre a modalidade 
pesque e solte e a paixão 
pelo esporte. “Comecei a 
pescar com carretilha, isca 
artificial, fazer vídeos e 
criei um canal no Youtube 
de pesca chamado Bocudas 
da Fronteira e começamos 
a pescar por aí. Tive a ideia 
de criar o grupo que leva 
o mesmo nome. De início 
foi difícil porque a gente 
pescava e levava pra casa 
pra comer, mas começa-
mos a nos conscientizar de 
que se não soltarmos em 
algum momento não ia ter 
mais, as pessoas devem ter 
consciência dos males da 
pesca predatória. Pra mim 
a pesca esportiva é uma 
paixão, acabo fabricando 
iscas 100% artesanais”. 
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Tudo pronto para a 
24ª edição do Canto 

Moleque em Candiota 
Nesta sexta-feira (8), 

Candiota estará movi-
mentada com a chegada 

de diversos jovens e crianças 
que irão se apresentar na 24ª 
edição do Canto Moleque da 
Canção Gaúcha, no ginásio 
municipal, a partir das 18h30. 
O evento que é organizado 
pela Prefeitura, por meio da 
Secretaria de Cultura, Esporte 
e Juventude recebeu 85 ins-
crições de cidades espalhadas 
pelo Rio Grande do Sul. 

FESTIVAL 

Divulgação TP

 A partir da noite desta sexta-feira (8), a página no 
Instagram do Tribuna do Pampa (@tribunadopampa) co-
meçará publicar fotografias, uma a uma, das apresentações 
que subirem ao palco do 24º Canto Moleque. 

Independente do desempenho musical – que é a 
avaliação natural para a premiação do festival, o vencedor 
nesta promoção do jornal, será aquela imagem que con-
seguir mais curtidas e compartilhamentos. “Nossa ideia 
é movimentar as pessoas para o evento em si. Fazer com 
que haja interação via rede social e que o Canto Moleque 

ORDEM DAS APRESENTAÇÕES

SEXTA-FEIRA (8)

Pré-mirim Feminino 
Giovanna Alves (Candiota); Isabella da Silva (Porto 
Alegre); Julia Bidart (Santana do Livramento); Ana 
Lívia Garcia (Candiota); Manuelle Martins (Pinheiro 
Machado) e Vallentina Leite (Candiota). 

Pré-Mirim Masculino
Sandro Lucas (Candiota), e João Gabriel Duarte (En-
cruzilhada do Sul)

Mirim Feminino 
Valentina Mazui (Quarai); Tainá Vieira (Sagrada Famí-
lia); Ana Carolina Kaster (Novo Hamburgo); Leyce de 
Moura (Candiota); Yasmin Oliveira (Candiota); Helena 
Hartwig (Bagé); Raiany de Freitas (Três Passos), e 
Izabela de Oliveira (Canguçu) 

Mirim Masculino
Lorenzo Garcia (Jaguarão)

Juvenil Feminino
Maria Eduarda Ceccon (Palmeira das Missões); Paolla 
Vitória Liz (Porto Alegre); Maria Fernanda Costa (Por-
to Alegre); Vitória Zwirtes (Novo Barreiro); Mayanna 
Martins (Candiota) e Emanuelle Correa (Sananduva).

Juvenil Masculino
José Arthur Nerling (Palmeira das Missões); Miguel 
Pinto (Bagé) e João Vitor Camargo (Campo Bom). 

Especial Feminino
Larissa Barbara Bordignon (Candiota), Gabriela Borba 
(Porto Alegre); Bruna Gonçalves (Livramento) e Aman-
da Nunes (Esteio).

Especial Masculino 
José Carlos Neto (Candiota). 

O secretário de Cultura, 
Diego Lima, ressaltou que es-
pera a retomada do Canto Mo-
leque é muito esperada, não só 
pelo município, mas também 
por muitas cidades do Estado. 
“A equipe da Secretaria está 
trabalhando em conjunto com 
as equipes de outras Secreta-
rias municipais, para que tudo 
aconteça da melhor forma”, 
concluiu. Além disso, o festival 
terá como valor de entrada um 
brinquedo por pessoa.

TP vai premiar 
apresentação com mais 
curtidas no Instagram

ganhe ainda mais projeção”, assinala o editor e diretor do 
TP, João André Lehr.

As imagens serão publicadas logo após a apresen-
tação de cada participante no palco, nas noites de sexta e 
sábado (8 e 9), sendo que a interação pode acontecer até 
às 19h do domingo (8). O vencedor, como já referido, será 
aquela apresentação com mais curtidas e compartilhamen-
tos somados.

O troféu será entregue juntamente com a premiação 
do evento, ao final do festival. Bora lá curtir e compartilhar!

Músico fala sobre 
experiência em 
participações 

no evento

Nesta edição, a equipe do TP conversou com o cantor 
candiotense, Jackson Barreto, o Jaquinho, que já foi premiado 
no festival e retornará para o palco como artista profissional. Par-
ticipante desde a 6ª edição do Canto Moleque, ele foi premiado 
quando tinha 19 anos e fazia parte da categoria Especial, quando 
cantou a música Milonga Abaixo de Mau Tempo e recebeu o 
troféu de primeiro lugar. “Desde o 6º até o último festival, em 
todos eu trabalhei. Sendo da equipe da Secretaria de Cultura, 
como chefe de palco ou em shows”, falou. 

 Atualmente, Jackson faz parte do grupo candiotense De 
Pouca Prosa, onde todos os integrantes, segundo ele, já passa-
ram pelo festival. Neste ano, o grupo que já completou quatro 
anos de atividades fará o show de encerramento do 24º Canto 
Moleque no domingo (10), a partir das 23h.  Além de Jaquinho, 
o De Pouca Prosa é composto pelos artistas Alexandre Barreto, 
Juliano Santos, Francisco Teixeira, Erik Vais, Gil Deison Pereira 
e Diego Kaupe.
 
O PAPEL DE PAI 

Além de retornar ao festival que fez parte da sua vida, 
neste ano Jackson também contará com o desafio de ficar na 
torcida, aplaudir e acompanhar as filhas Joana Pinheiro Costa, 
12 anos e Marina Pinheiro Costa, 6 anos. “A sensação é muito 
boa! A Joana já vem cantando em festivais e premiando, e a 
Marina é a primeira vez que ela vai cantar no Canto Moleque”, 
ressaltou. Ao ser questionado sobre como se sente em ter as duas 
filhas seguindo os seus passos, Jaquinho disse ser muito grato. 
“Eu e a Flavia ficamos muito contentes, porque os filhos são o 
espelho do pai. Então quer dizer que estamos fazendo um bom 
trabalho com elas, incentivando a estarem neste meio cultural 
da arte gaúcha, da música”, disse ele, destacando que as filhas 
nunca foram forçadas a seguirem o caminho da música. “Foi 
uma decisão delas”, pontuou.

Jaquinho com 
as filhas Joana 
e Marina 

SÁBADO (9)

Pré-mirim Feminino 
Sofia de Oliveira (Candiota); Maria Konig (Porto Ale-
gre); Laurinda de Moura (Candiota);Marina Costa 
(Candiota); Manuela Pereira (Candiota) e Kassiely 
Maciel (Candiota). 

Pré-Mirim Masculino
Matheus Muller (Santo Antônio da Patrulha) e João 
Antônio da Silva (Bagé).

Mirim Feminino 
Maria Paula Silva (Palmeira das Missões); Dara Netto 
(Canoas); Lara Labarte (Porto Alegre); Isabelly Ferreira 
(Candiota); Dafne Magnus (Vacaria); Manuela Ramos 
(Montenegro) e Joana Costa (Candiota). 

Mirim Masculino
Muriel Kirst (Não-Me-Toque).

Juvenil Feminino
Marina Duarte (Sapucaia do Sul); Vitória Heck (Porto 
Alegre); Clara de Oliveira (Porto Alegre); Maria Cândida 
Pons (São Vicente do Sul); Maria Verônica da Silva 
(Candiota) e Nataly Bordignon (Candiota).

Juvenil Masculino
Arthur Koch (Palmeira das Missões) e Diogo dos San-
tos (Porto Alegre). 

Especial Feminino
Noimara Bairros (Candiota); Eduarda Benites (Livra-
mento); Kathellyn Garcia (Gravataí) e Andryelli Martins 
(Bagé).

Arquivo TP
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Invernada junto aos primeiros integrantes 

A noite do último do-
mingo (3), foi de 
emoção e recorda-

ções na pré-estreia da in-
vernada pré-mirim do PTG 
Combate do Seival, em Can-
diota. Além de apresentarem 
suas danças e encantarem o 
público presente, o elenco 
também contou com a parti-
cipação de alguns integran-
tes da primeira invernada da 
entidade, no ano de 1993. 
 Com apenas quatro 
meses de ensaio, os 11 inte-
grantes do grupo pré-mirim 
Lanceiros do Combate, fi-
zeram a sua pré-estreia e 
encantaram a todos com 
a entrada Brincadeira de 
Criança e danças tradicio-
nais. 

HOMENAGEM 

 Além da apresen-
tação, uma homenagem foi 
preparada aos integrantes 
que participaram da primei-
ra invernada da entidade. 
Os presentes, além de re-
cordarem o seu tempo de 
dança, também receberam 
um mimo e dançaram com 
a nova geração de tradicio-
nalistas. 
 Na fala de uma das 

PTG Combate do Seival faz 
homenagem à primeira invernada 

da entidade em Candiota
Sabrina Monteiro TP

PASSADO E PRESENTE

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 17/8/2023 ORDINÁRIA 17/8/2023

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do vereador GETÚLIO PORTO - Do vereador GETÚLIO PORTO - 331/2023 - Solicita ao Poder 331/2023 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de patrolamento e encascalha-Executivo a realização de obras de patrolamento e encascalha-
mento na Avenida Francisco Kloppenburg. 332/2023 - Solicita mento na Avenida Francisco Kloppenburg. 332/2023 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e ao Poder Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento na estrada que vai da Colônia Trigolândia até a encascalhamento na estrada que vai da Colônia Trigolândia até a 
ponte sobre o Rio Jaguarão, nas proximidades de UTE Pampa Sul.ponte sobre o Rio Jaguarão, nas proximidades de UTE Pampa Sul.

Do vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - Do vereador DIEGO GARCIA RODRIGUES - 333/2023 - Solicita 333/2023 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de corte na grama do Campo ao Poder Executivo a realização de corte na grama do Campo 
Municipal de Futebol.Municipal de Futebol.

Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO - Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO - 334/2023 334/2023 
- Solicita ao Poder Executivo a aquisição de dois banheiros quími-- Solicita ao Poder Executivo a aquisição de dois banheiros quími-
cos. 335/2023 - Solicita ao Poder Executivo a instalação de ponto cos. 335/2023 - Solicita ao Poder Executivo a instalação de ponto 
de iluminação pública na Colônia Salvador Jardim, na curva do de iluminação pública na Colônia Salvador Jardim, na curva do 
Minhoca. 336/2023 - Solicita ao Poder Executivo a instalação de Minhoca. 336/2023 - Solicita ao Poder Executivo a instalação de 
ponto de iluminação pública na Colônia Salvador Jardim, em frente ponto de iluminação pública na Colônia Salvador Jardim, em frente 
à propriedade do Sr. João Baier. 337/2023 - Solicita ao Poder à propriedade do Sr. João Baier. 337/2023 - Solicita ao Poder 
Executivo a instalação de ponto de iluminação pública na Colônia Executivo a instalação de ponto de iluminação pública na Colônia 
Salvador Jardim, em frente à propriedade da Sra. Ilza Leitzke.Salvador Jardim, em frente à propriedade da Sra. Ilza Leitzke.

Dos vereadores VOLNEI DOMINGO MANFRON e HUGO TREN-Dos vereadores VOLNEI DOMINGO MANFRON e HUGO TREN-
CHI GARCIA TEIXEIRA - CHI GARCIA TEIXEIRA - 338/2023 - Solicita ao Poder Executivo 338/2023 - Solicita ao Poder Executivo 
que seja colocada em operação a escavadeira hidráulica oriunda que seja colocada em operação a escavadeira hidráulica oriunda 
da emenda do Deputado Federal Paulo Pimenta, para os trabalhos da emenda do Deputado Federal Paulo Pimenta, para os trabalhos 
do Programa Caminhos da Produção.do Programa Caminhos da Produção.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕESPEDIDOS DE INFORMAÇÕES

Do vereador GETÚLIO PORTO - Do vereador GETÚLIO PORTO - 339/2023 - Solicita ao Controle In-339/2023 - Solicita ao Controle In-
terno do Município um relatório contendo as dívidas do Município de terno do Município um relatório contendo as dívidas do Município de 
Hulha Negra deixadas pelos gestores das administrações anteriores.Hulha Negra deixadas pelos gestores das administrações anteriores.

LEITURA DE PARECERESLEITURA DE PARECERES

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃOCOMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃO

Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 022/2023 - Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 022/2023 - Assunto: Au-Assunto: Au-
toriza o Poder Executivo a Custear Parcialmente os Exames Vete-toriza o Poder Executivo a Custear Parcialmente os Exames Vete-
rinários de Anemia Infecciosa e Vacina da Influenza para Equinos, rinários de Anemia Infecciosa e Vacina da Influenza para Equinos, 
com a Finalidade de Participação das Festividades Farroupilhas no com a Finalidade de Participação das Festividades Farroupilhas no 
Município de Hulha Negra no ano de 2023. Voto do Relator: Pela Município de Hulha Negra no ano de 2023. Voto do Relator: Pela 
constitucionalidade e tramitação regimental da matéria. Parecer: constitucionalidade e tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.Mantém o Voto do Relator.

Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 023/2023 - Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 023/2023 - Assunto: Assunto: 
Autoriza o Poder Executivo Municipal a Prorrogar o Prazo da Con-Autoriza o Poder Executivo Municipal a Prorrogar o Prazo da Con-

tratação de Um Assistente Social, Autorizada pela Lei Municipal nº tratação de Um Assistente Social, Autorizada pela Lei Municipal nº 
1.979/2023. Voto do Relator: Pela constitucionalidade e tramitação 1.979/2023. Voto do Relator: Pela constitucionalidade e tramitação 
regimental da matéria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.regimental da matéria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.

integrantes, Adriana Lima, 
ela expressou o sentimento 
de gratidão pela lembran-
ça. “Nós todos já tivemos 
filhos que passaram por 
aqui em invernadas, e que 
já foram prendas e peões. 
É muito bom ver essa nova 
geração, só peço que vocês 
continuem”, expressou, em 
nome do antigo grupo. Para 
finalizar, todos foram para o 
salão e dançaram o maçani-
co. 
 A posteira da pré-
-mirim, Fabiane Farias, dis-
se que a ideia era passar para 

os pequenos a importância 
de fazer parte de uma en-
tidade. “Foi pensado para 
as crianças, para que eles 
aproveitassem a noite e para 
recordar lembranças boas 
na entidade. Acredito que 
consegui passar o que esta-
va pensando. Acredito que 
foi realizada com sucesso a 
estréia deles”, disse ela. 
 Além de Fabiane, o 
grupo tem como instrutores, 
Amanda Magalhães e Diogo 
Aguiar, e a responsabilidade 
técnica está a cargo de Vera-
ni Rodrigues. 

Grupo tem apenas quatro meses de ensaio As duas gerações dançaram juntas
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Joanes Araujo/Especial TP

Mais de 50 fêmeas caninas e felinas 
são castradas pelo programa 

Melhores Amigos em Hulha Negra

SAÚDE ANIMAL

No sábado (2), a Prefei-
tura de Hulha Negra, 
deu início nas ativida-

des do Programa Melhores 
Amigos – Bicho Sente como 
Gente. A unidade de castra-
ção foi instalada no pátio da 
Loja Obino, em anexo a um 
dos pavilhões da Secretaria 
Municipal de Assistência 
Social. Até o momento foram 
realizadas mais de 50 esteri-
lização (somente fêmeas) de 
cães e gatos.

As castrações terão 
continuidade na próxima 
semana e, se não chover, as 
unidades clínicas (CastraMó-
vel) serão alocadas no Largo 
da Biblioteca Municipal Drª 
Nóris Paiva. Além dos custos 
implementados através do 
Governo Federal, a iniciati-
va em Hulha Negra, conta 
com recursos próprios do 
município e de uma emenda 
impositiva do gabinete do 
vereador Diego Rodrigues.

A secretária de Assis-

tência Social, Elisete Brasil, 
informa que a escolha da 
clínica responsável pelas 
castrações foi realizada por 
licitação, onde foram con-
tratados os serviços veteriná-
rios, na modalidade Pregão. 
Conforme prevê o programa 
ligado à Secretaria Estadual 
de Igualdade, Cidadania, 

Direitos Humanos e Assis-
tência Social, serão castrados 
em Hulha Negra, ao menos, 
238 fêmeas até o uso total do 
recurso. 

A secretária explica 
as cirurgias sãos específi cas 
para animais em situação de 
rua e semi domiciliados, bem 
como domiciliados perten-

centes à população de baixa 
renda em vulnerabilidade 
social com cadastro atualiza-
do no Cadúnico ou Cadastro 
Social da Prefeitura de Hulha 
Negra.

O vereador Diego 
Rodrigues, conta que o ca-
dastramento ao Programa 
foi incentivado através de 
seu Gabinete e contou com 
uma força tarefa por parte 
do Executivo para conseguir 
cadastrar em tempo hábil. 
“Foi preciso garantir um 
novo prazo para que pudés-
semos aderir ao programa e, 
graça ao esforço conjunto, 
tudo deu certo. Hoje é uma 
grande satisfação presenciar 
essas ações saindo do pa-
pel e acontecendo aqui em 
Hulha Negra”, comemorou 
Rodrigues.

O prefeito de Hulha 
Negra, Renato Machado, 
entende que a castração de-
sempenha um papel funda-
mental na promoção do bem-

Prefeito Renato Machado e secretária Maninha visitaram 
o espaço que estava anexo ao ginásio do Cras

-estar animal, no controle 
populacional e na prevenção 
de problemas sociais e de 
saúde. “Com isso, passam a 
ter continuidade as políticas 
públicas para os animais, 
que além de atender à Saúde 
é também uma preocupação 
de cunho social. A saúde 
humana está diretamente 
relacionada à saúde animal. 
O aumento da população de 
animais domésticos amplia o 
risco de contágio das zoono-
ses, doenças transmissíveis 
dos animais aos homens e 
vice-versa”, destaca o prefei-
to reforçando que a iniciativa 
da Prefeitura leva em conta 
dois aspectos: o de proteção 
e respeito aos animais e o de 
saúde pública.

As orientações de cui-
dados com os animais pós 
castração são passadas pela 
equipe veterinária. A médica 
veterinária Vandra Machado, 
explica que durante o período 
de recuperação, o animal 

precisa de repouso. “É difícil 
impedir que ele se movimen-
te, mas estando em família 
acolhedora a mesma fará os 
cuidados e higiene para não 
prejudicar a recuperação. É 
de fundamental importância 
a família acolhedora nesse 
processo”, salienta a médica.

O programa Melhores 
Amigos – Bicho sente como 
gente, foi possível devido à 
Lei Complementar 15.595, 
de 19 de janeiro de 2021, do 
executivo estadual, que deu 
competência à SICDHAS 
para tratar das políticas pú-
blicas ligadas à proteção e 
aos direitos animais. Assim, 
o Estado passou a ser um dos 
primeiros no Brasil a criar 
políticas públicas, apoiando 
ações junto aos municípios 
para a garantia dos direitos 
dos animais domésticos, ur-
banos, rurais e comunitários 
e de animais de famílias em 
situação de vulnerabilidade 
social.
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Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota
Sessão Ordinária nº 25 do Sessão Ordinária nº 25 do 
dia 28 de agosto de 2023dia 28 de agosto de 2023

EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO
350 - Poder Executivo - 350 - Poder Executivo - Encaminha projeto de Encaminha projeto de 
lei nº 105/2023.lei nº 105/2023.
352 - Igreja Evangélica Pentecostal Deus de 352 - Igreja Evangélica Pentecostal Deus de 
Milagres - Milagres - Convida para culto de inauguração do Convida para culto de inauguração do 
novo templo da igreja, dia 07/09/2023, às 18horas, novo templo da igreja, dia 07/09/2023, às 18horas, 
na rua Ulysses Guimarães, 456.na rua Ulysses Guimarães, 456.
353 - Poder Executivo - 353 - Poder Executivo - Encaminha projeto de Encaminha projeto de 
lei nº 103/2023.lei nº 103/2023.

BAIXA PARA AS COMISSÕESBAIXA PARA AS COMISSÕES
341 - Projeto de Decreto Legislativo 10/2023 341 - Projeto de Decreto Legislativo 10/2023 
- Vereador Léo Lopes - - Vereador Léo Lopes - Concede o Título de Concede o Título de 
Mérito Farroupilha 2023, ao tradicionalista Lidiano Mérito Farroupilha 2023, ao tradicionalista Lidiano 
Pereira.Pereira.
354 - Projeto de Lei 114/2023 - Poder Executivo 354 - Projeto de Lei 114/2023 - Poder Executivo 
- - Autoriza o Município de Candiota a abrir crédi-Autoriza o Município de Candiota a abrir crédi-
to especial e alterar o PPA, a LDO, a LOA - R$ to especial e alterar o PPA, a LDO, a LOA - R$ 
40.000,00 - Bloco dos benefícios eventuais40.000,00 - Bloco dos benefícios eventuais

LEITURA DE PARECERESLEITURA DE PARECERES
337 - Projeto de Lei 111/2023 - Poder Executivo 337 - Projeto de Lei 111/2023 - Poder Executivo 
- - Autoriza o município de Candiota a abrir crédito es-Autoriza o município de Candiota a abrir crédito es-
pecial e alterar o PPA, a LDO, a LOA - R$ 96.185,77 pecial e alterar o PPA, a LDO, a LOA - R$ 96.185,77 
- Lei Paulo Gustavo - LPG. Parecer da COBES: - Lei Paulo Gustavo - LPG. Parecer da COBES: 
Conclui pela constitucionalidade da matéria - Data: Conclui pela constitucionalidade da matéria - Data: 
23/08/2023- Relator: Luana Vais. Parecer da COFIR: 23/08/2023- Relator: Luana Vais. Parecer da COFIR: 
Conclui pela constitucionalidade da matéria - Data: Conclui pela constitucionalidade da matéria - Data: 
23/08/2023  - Relator: Léo Lopes C O B E S  e 23/08/2023  - Relator: Léo Lopes C O B E S  e 
COFIR - Mantém o Voto do Relator.COFIR - Mantém o Voto do Relator.
349 - Projeto de Lei 113/2023 - Poder Executivo 349 - Projeto de Lei 113/2023 - Poder Executivo 
- - Autoriza o município de Candiota a abrir crédito es-Autoriza o município de Candiota a abrir crédito es-
pecial e alterar o PPA, a LDO, a LOA –R$ 201.000,00 pecial e alterar o PPA, a LDO, a LOA –R$ 201.000,00 
– Aquisição de máquinas e equipamentos.  Pare-– Aquisição de máquinas e equipamentos.  Pare-
cer da COBES: Conclui pela constitucionalidade da cer da COBES: Conclui pela constitucionalidade da 
matéria - Data: 23/08/2023    - Relator: Gildo Feijó. matéria - Data: 23/08/2023    - Relator: Gildo Feijó. 
Parecer da COFIR: Conclui pela constitucionalidade Parecer da COFIR: Conclui pela constitucionalidade 
da matéria - Data: 23/08/2023 - Relator: Léo Lopes. da matéria - Data: 23/08/2023 - Relator: Léo Lopes. 
COBES e COFIR - Mantém o Voto do Relator.COBES e COFIR - Mantém o Voto do Relator.

DISCUSSÃO DE PROJETOSDISCUSSÃO DE PROJETOS

321 - Projeto de Lei 109/2023 - Poder Executivo 321 - Projeto de Lei 109/2023 - Poder Executivo 
-- Autoriza o Poder Executivo a custear totalmente  Autoriza o Poder Executivo a custear totalmente 
os exames veterinários de anemia infecciosa em os exames veterinários de anemia infecciosa em 
equinos, com a finalidade de participação no desfile equinos, com a finalidade de participação no desfile 
de 20 de setembro de 2023.de 20 de setembro de 2023.
327 - Projeto de Lei 110/2023 - Poder Executivo 327 - Projeto de Lei 110/2023 - Poder Executivo 
- - Institui o programa municipal de educação fiscal Institui o programa municipal de educação fiscal 
no município de Candiota e dá outras providências. no município de Candiota e dá outras providências. 

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE PARECERESVOTAÇÃO DE PARECERES

337 - Projeto de Lei 111/2023 - Poder Executi-337 - Projeto de Lei 111/2023 - Poder Executi-
vo -vo - Autoriza o município de Candiota a abrir cré- Autoriza o município de Candiota a abrir cré-
dito especial e alterar o PPA, a LDO, a LOA - R$ dito especial e alterar o PPA, a LDO, a LOA - R$ 
96.185,77 - Lei Paulo Gustavo - LPG.EM VOTAÇÃO 96.185,77 - Lei Paulo Gustavo - LPG.EM VOTAÇÃO 
OS PARECERESOS PARECERES
349 - Projeto de Lei 113/2023 - Poder Executivo 349 - Projeto de Lei 113/2023 - Poder Executivo 
-- Autoriza o município de Candiota a abrir crédito es- Autoriza o município de Candiota a abrir crédito es-
pecial e alterar o PPA, a LDO, a LOA –R$ 201.000,00 pecial e alterar o PPA, a LDO, a LOA –R$ 201.000,00 
– Aquisição de máquinas e equipamentos. EM VO-– Aquisição de máquinas e equipamentos. EM VO-
TAÇÃO OS PARECERESTAÇÃO OS PARECERES

Ato cívico marca atividades da 
Semana da Pátria em Hulha Negra

Nem mesmo a chuva do 
último domingo (3) 
impediu que ocorresse 

um ato cívico alusivo a Inde-
pendência do Brasil em Hulha 
Negra. Devido as previsões 
climáticas, ao contrário do 
tradicional desfile cívico, um 
ato ocorreu dentro do ginásio 
municipal, reunindo alunos, 
professores e autoridades.
 Com demonstrações 

de civismo e amora Pátria, 
escolas fizeram apresentações 
para marcar a data. A banda 
municipal do Centro de Refe-
rência em Assistência Social 
(Cras) fez uma apresentação. 
Participaram comunidades 
escolares da creche Tia Elaine 
Bastos, escola Colônia Nova 
Esperança, Auta Gomes, 
Monteiro Lobato, estadual 
Dalva Conceição Medeiros, 

Município foi o primeiro da região a realizar a atividade

Autoridades municipais participaram do palanque oficial

INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

estadual Chico Mendes, es-
tadual 15 de Junho e estadual 
Manoel Lucas de Oliveira. 
Ainda participaram integran-
tes do Polo da Universidade 
Aberta do Brasil (UAB), de 
grupos do Cras.
 Do palanque oficial 
participaram o prefeito Re-
nato Machado, vereadores 
e secretários municipais.  O 
prefeito de Hulha Negra, Re-

nato Machado, entende que o 
ato cívico vai além do desfile 
na avenida. Ele reforça que os 
professores trabalham com os 
alunos o tema Independência 
do Brasil e essas atividades 
ajudam desempenhar um pa-
pel significativo na formação 
dos estudantes e na constru-
ção de uma sociedade cívica 
e responsável. 
 “Os atos cívicos pro-

Joanes Araujo/Especial TP

Banda municipal fez uma apresentação

porcionam uma oportunidade 
para os alunos aprenderem 
sobre a história, valores e 
instituições do seu país. Isso 
promove o entendimento da 
democracia, dos direitos e 
deveres dos cidadãos e da 
importância da participação 
ativa na comunidade. Fomen-
ta o patriotismo, promove o 
respeito e a cidadania, ensina 
o respeito pelos símbolos 

nacionais, pelas autoridades 
e pelos direitos dos outros ci-
dadãos. Também incentiva os 
alunos a se tornarem cidadãos 
ativos e responsáveis em suas 
comunidades. Participar de 
atos cívicos cria um senso de 
comunidade na escola, unindo 
os alunos e funcionários em 
torno de valores compartilha-
dos e um compromisso com o 
bem-estar da sociedade”.
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ANUNCIAR AQUI  ANUNCIAR AQUI  
É GARANTIA  É GARANTIA  

DE NEGÓCIO.DE NEGÓCIO.

Uma caminhada cívica 
está programada para 

o feriado de 
7 de setembro

Divulgação TP

Com a participação dos alunos da rede municipal 
e estadual de ensino do município, a Prefeitura de Pedras 
Altas, por meio da Secretaria de Educação Cultura e 
Desporto, promoverá uma caminhada cívica nesta quarta-
-feira (6). 

O ato, em comemoração a Independência do Bra-
sil, contará, ainda, com a participação da Banda Marcial 
do Instituto Estadual de Educação São João Batista e a 
Banda Fanfarra da 3ª Brigada de Cavalaria Mecanizada.

Recepção dos alunos às 13h30 na Escola Assis 
Brasil com início da caminhada as 14h.

As escolas desfi lam na ordem alfabética, E.M.E.F 
Assis Brasil, Clodomiro Mendes, Eunil Elias dos Santos, 
Lago Azul e Neuza Brizola.

CLIMA 

Ao TP, a secretária de Educação, Maria Eliana 
Azevedo informou que em caso de chuva, o desfi le poderá 
ser transferido, com data a ser divulgada posteriormente.

Pedras Altas 
fará Caminhada 

Cívica nesta 
quarta-feira 6

Evair de Lopes/Especial TP

Candiota antecipa desfi le 
cívico para esta quarta

APrefeitura de Can-
diota, por meio da 
Secretaria de Edu-

cação, convida a comuni-
dade para prestigiar o desfi -
le cívico em comemoração 
a Independência do Brasil, 
nesta quarta-feira (6). A 
data ofi cial no município 
é o 7 de setembro, mas em 
decorrência das previsões 
climáticas que apontam 
chuva, o dia do desfi le foi 
antecipado.
 De acordo com a 
Secretaria de Educação, 
que tem a frente Michel 
Feijó, a decisão visa evitar 
a exposição e busca preser-
var a integridade física de 
todos os participantes e en-
volvidos no evento, como 
alunos, pais e entidades.
 O desfi le será te-
mático, dentro das possi-
bilidades de cada escola. 
O tema federal é o “Cen-
tenário do falecimento de 
Rui Barbosa de Oliveira – o 
Águia de Haia”, o estadual 
é o “Centenário da Revo-
lução de 1923 – RS” e o 
municipal, “O desenvol-
vimento da cidadania pelo 
fortalecimento da Educa-
ção”.
 A concentração 
ocorre a partir das 13h, na 
rua 24 de Março, abaixo 
do Varejão. A partir das 
14h, inicia o desfi le, que 
tem seu término na praça 
Dario Lassance, na sede do 
município. 

CORRIDA DOS 
ARCHOTES

 A cerimônia de 
recebimento do Fogo Sim-

INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

bólico aconteceu na noite 
de quinta-feira (31), dando 
início às comemorações da 
Semana da Pátria em Can-
diota. O prefeito da cidade 
e o secretário de Educação, 
Luiz Carlos Folador e Mi-
chel Feijó, respectivamen-
te, participaram do ato jun-
to de diversas autoridades.  
Alunos e professores de 
diferentes instituições de 
ensino estiveram presentes. 
 A Cor r ida  dos 
Archotes, tradicional ati-
vidade da época, este ano 
contou com a participação 
de aproximadamente 50 
atletas oriundos do Projeto 
Esportes Para a Vida (EPV) 
e de escolas, representantes 
de instituições e empresas 
da cidade. O trajeto iniciou 
no antigo “Posto do Nico”, 
por volta das 21h30, com 
passagem pelas principais 
vias da sede de Candiota 
até o galpão do produtor, 
local escolhido para a ce-
rimônia de acendimento da 
Pira da Pátria - esta advinda 
de Bagé. 
 “Amor, civismo e 
respeito à pátria. Parabéns 
a todos participantes da 
Corrida dos Archotes. Mo-
mento gratifi cante. Noite 
mais que especial. Está 
ofi cialmente aberta nossa 
Semana da Pátria”, disse 
o secretário Michel Feijó. 
O ato contou, ainda, com 
a apresentação da Fanfarra 
da Escola Municipal de 
Ensino Fundamental Neli 
Betemps e teve o apoio 
fundamental da Brigada 
Militar. O grupo de idosos 
“Saber Viver” abrilhantou 
o evento.

Uma cerimônia aconteceu na praça central

1. Banda do Neli Betemps; 2. SMEd; 3. EPV; 4. 
EMEF Neli Betemps

ESCOLAS MUNICIPAIS - EDUCAÇÃO INFANTIL

5. EMEI Gente Feliz; 6. EMEI Pingo de Gente; 7. 
EMEI Odete Correa; 8. Gente Inocente; 9. Projetos 
do Cras; 10. Centro do Idoso; 11. PIM

ENSINO FUNDAMENTAL

12. EMEF Santa Fé; 13. Anexo  Madrugada; 14. 
EMEF Santa Izabel

15. Clube de Mães Cleci

ESCOLAS ESTADUAIS

16. BANDA e EEEM Jerônimo Mércio da Silveira; 
17. EEEM 08 de Agosto; 18. EEEM Francisco Assis 
Rosa de Oliveira; 19. EEEF Dario Lassance; 20. 
EEEF Seival; 21. EEEF 20 de Agosto

PROJETOS E ENTIDADES:

22. CME – Conselho Municipal de Educação; 23. 
Igreja Evangélica; 24. Igreja Católica; 25. Garra Jo-
vem; 26. Jiu-Jitsu – Neco Noronha; 27. Karatê - Adão

ORDEM DA CAMINHADA CÍVICA:

Fogo Simbólico foi 
aceso após a Corrida 

dos Archotes

Na manhã desta sexta-feira (1º), 
foi realizada na praça central Angelino 
Goulart, a cerimônia de abertura da 
Semana da Pátria 2023. O hasteamen-
to das bandeiras e o acendimento do 
Fogo Simbólico marcaram o início da 
cerimônia, que foi abrilhantada com 
uma apresentação da Banda Fanfarra 
Furiosa da Escola Manoel Lucas Pris-
co, sob a regência do servidor público 
e amigo da escola, Gilnei Roberto da 
Silva, carinhosamente conhecido como 
Dinico. 

A Semana da Pátria deste ano 
tem como Tema Nacional: Centenário 
de Falecimento de Ruy Barbosa Olivei-
ra; Tema Estadual: Centenário da Revo-
lução de 1923 - Revolução Assistista e 

Abertura da Semana da Pátria aconteceu 
na sexta-feira em Pinheiro Machado

Tema Municipal: Diversidade Cultural, 
respeitando as diferentes manifestações 
que moldam a identidade de um povo.

SOBRE A 
CAMINHADA CÍVICA

A tradicional Caminhada Cívica 
está programada para acontecer nesta 
quinta-feira (7), feriado de 7 de se-
tembro. A concentração será em frente 
ao ginásio municipal e a caminhada 
percorrerá a rua Nico de Oliveira até 
a esquina da 7 de setembro, a partir 
das 14h.

Ainda não há decisão quanto a 
possível alteração de data e horário em 
razão da previsão de chuva.

 ENTIDADES
1º) Abertura – Pelotão Mirim; 2º) APAE 
(Associação de Pais e Amigos dos Excep-
cionais; 3º) Projeto Conviver;  4º) Escola 
de Capoeira Lanceiros Negros; 

ESCOLAS MUNICIPAIS
Equipe da Secretaria Municipal de Educa-
ção, Cultura e Desporto; Fanfarra Furiosa 
da Escola Manoel Lucas Prisco;
1ª) Infantil Pinheirinho; 2º) Infantil Tânia 
Maria Silveira Cardoso; 3º) Ana Tereza da 
Rosa; 4º) Manoel Lucas Prisco; Fanfarra 
do CRAS Volante Vila Umbu; 5º) Avelino 
de Assis Brasil; 6º) Dois de Maio; 7º) Se-
nador José Ermírio de Moraes.

ORDEM DA CAMINHADA
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Oito municípios da 21ª Região Tradicionalista participarão da cerimônia

Nesta quarta-feira (6) 
ocorre em Pinheiro 
Machado, a distribui-

ção da centelha da Chama 
Crioula aos outros oito mu-
nicípios que integram a 21ª 
região Tradicionalista (RT) 
- Arroio Grande, Canguçu, 
Cerrito, Herval, Jaguarão, 
Pedras Altas, Pedro Osório 
e Piratini.
 A cerimônia de dis-
tribuição que está marcado 
para às 14h, em frente a pira 
do Movimento Tradicionalis-
ta Gaúcho (MTG). O percurso 
terá início, na primeira volta, 
no Centro Cacimbinhense de 
Tradições Gaúchas (CCTG) 
Lila Alves e seguirá até a 
Avenida Álvaro Chaves, em 
direção à Avenida Mario Si-
mões Lopes. A partir daí, os 
cavalarianos dobram na rua 
Nico de Oliveira, continuando 
até a esquina com a rua Catu-
lino Dutra. O trajeto segue até 
a rua Dutra de Andrade, indo 
novamente à esquina com a 
avenida Mario Simões Lopes, 
onde ocorrerá a segunda volta.
Para a mesma data, às 9h, 
está programada, por parte da 
Prefeitura, uma homenagem 
pelos 70 anos de fundação 
do Centro Cacimbiense de 
Tradições Gaúchas (CCTG) 
Lila Alves e para as 21h, um 
baile com entrada franca no 
CCTG com Darlam Pereira. 

CHEGADA DA CHAMA

 Cabe lembrar que o 
município recebeu a Chama 
Crioula no dia 27 de agosto, 
quando cavalarianos foram 

Pinheiro Machado fará a distribuição 
da Chama Crioula para a 21ª RT

SEMANA FARROUPILHA

Divulgação TP

Em Pinheiro, cerimônia de chegada da chama crioula ocorreu na praça central da cidade

recepcionados por autorida-
des, entidades tradicionalistas 
e comunidade. Na ocasião, ao 
fazer uso da palavra, o prefeito 
Ronaldo Madruga agradeceu 
a todos que participaram da 
busca da Chama, enfatizando 
que só foi possível alcançar 
recursos para o grupo, devido 
ao município estar com as 
contas em dia. Ele também 
destacou que a distribuição se 
daria através de muitas mãos. 
“Além da emenda, colocamos 
a disposição da Busca da Cha-
ma, veículos do município. 
Será um marco para Pinheiro 
Machado”, destacou o ges-
tor, acrescentando que em 
comemoração aos 70 anos do 
CCTG Lila Alves, o municí-
pio contará com dois shows, 
sendo um nesta quarta-feira 
(6), com Darlan Pereira e 
outro no dia 17 de setembro, 
com Lisandro Amaral. “Am-
bos shows serão gratuitos para 
a população. Agradecemos a 
toda patronagem do CCTG, 
todo o pessoal que fez o esfor-
ço pra busca da chama e que 
a gente possa propagar ainda 
mais e fortalecer a tradição 
gaúcha, porque essa história 
não pode morrer, tem que 
permanecer viva no coração 
do Rio Grande”, completou.

O cavalariano José 
Delmar Pinheiro, represen-
tante dos organizadores pela 
busca da Chama Crioula, ao 
fazer uso da palavra agrade-
ceu a todos que participaram 
neste ano da Busca da Chama. 
“Agradeço aos companheiros 
de estribo, ao pessoal da cozi-
nha, ao pessoal do apoio. To-

dos enfim que nos visitaram. 
Este ano como era um projeto 
maior, tivemos algumas difi-
culdades, mas graças a Deus 
todas elas sanadas. Foi difícil, 
mas não foi impossível. Neste 
ano aconteceram coisas que 
não tinham acontecido há 
42 anos, no trajeto da busca 
para nosso município. Nosso 
município digo eu, porque 
considero também Pinheiro 
Machado a minha terra. Aqui 
vivi graças a Deus por mui-
tos anos e aqui permaneço 
buscando essa chama para 
o Centro Cacimbinhense de 
Tradições Gaúchas, CCTG 
Lila Alves e para o município 
de Pinheiro Machado”, enfa-
tizou Delmar.

O vice patrão do 
CCTG Lila Alves, Eduardo 
Martins, também agradeceu 
a todos participantes da busca 
e enfatizou que o grupo de 
43 cavalarianos e o grupo 
de apoio, se tornaram uma 
família. “Nosso município 
irá promover um evento gran-

dioso, pois a busca da Chama 
Crioula neste ano será esta-
dual. Agradeço ao Neider, 
ao Jerson e José Delmar que 
aceitaram o nosso convite ano 
passado e ao vice-prefeito 
Rogério que embarcou nessa 
jornada com nós, quando 
fomos em Herval e consegui-
mos esse acendimento pra nós 
e hoje estamos aqui. Durante 
os 10 dias houve muita união 
do grupo e é esse o sentido do 
tradicionalismo”, completou.

PEDRAS ALTAS

Da região do TP, Pe-
dras altas também busca a 
chama em Pinheiro Machado. 
De acordo com a Secretaria 
de Cultura, a busca da chama 
será na cidade pinheirense. 
Um grupo de cavalarianos, 
coordenados pelo CTG Sen-
tinela de Pedras Altas, por 
meio do patrão André Porto 
Ferreira, saiu em direção a 
Terra da Ovelha no início da 

Transmissões da Câmara

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas
SESSÃO ORDINÁRIA - 04/09/2023SESSÃO ORDINÁRIA - 04/09/2023

Ata nº 40/2023Ata nº 40/2023
Ata nº 40/2023 referente a sessão ordinária do Ata nº 40/2023 referente a sessão ordinária do 
dia 28 de Agosto de 2023.dia 28 de Agosto de 2023.

Projetos a serem ApregoadosProjetos a serem Apregoados
Projeto de Lei Ordinária 1749/2023Projeto de Lei Ordinária 1749/2023
Ementa: Dispõe sobre as diretrizes orçamentarias para o exercicío Ementa: Dispõe sobre as diretrizes orçamentarias para o exercicío 
financeiro de 2024.financeiro de 2024.
Autoria: Poder ExecutivoAutoria: Poder Executivo
Destino: Leitura Destino: Leitura 

Projetos em LeituraProjetos em Leitura
Projeto de Lei Legislativo 5/2023Projeto de Lei Legislativo 5/2023
Ementa: Altera os anexos I, II e IV da Lei 1030/2013Ementa: Altera os anexos I, II e IV da Lei 1030/2013
Autoria: Mesa DiretoraAutoria: Mesa Diretora

ExpedienteExpediente
Indicação 67/2023Indicação 67/2023
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria 
competente, providencie a colocação de uma televisão na sala de competente, providencie a colocação de uma televisão na sala de 
observação da Policlínica Municipal, onde são realizadas aplicações observação da Policlínica Municipal, onde são realizadas aplicações 
de medicamentos e repouso dos pacientes.de medicamentos e repouso dos pacientes.
Autoria: Marco Antonio Machado CostaAutoria: Marco Antonio Machado Costa
Votação: Aprovada  pela maioriaVotação: Aprovada  pela maioria

Pedido de Providências 71/2023Pedido de Providências 71/2023
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, através de sua Secretaria 

competente, providencie o patrolamento e encascalhamento da estrada competente, providencie o patrolamento e encascalhamento da estrada 
que vai da cidade de Pedras Altas até a escola Eunil Elias dos Santos, que vai da cidade de Pedras Altas até a escola Eunil Elias dos Santos, 
passando pelo Banhado dos Ferreiras e Várzea do Candiota, bem como passando pelo Banhado dos Ferreiras e Várzea do Candiota, bem como 
e limpeza e colocação de bueiros e manutenção de pontes e pontilhões e limpeza e colocação de bueiros e manutenção de pontes e pontilhões 
onde se fizer necessário.onde se fizer necessário.
Autoria: Mario Teixeira de MelloAutoria: Mario Teixeira de Mello
Votação: Aprovada pela maioriaVotação: Aprovada pela maioria

Pedido de Providências 72/2023Pedido de Providências 72/2023
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal através de sua Secretaria Ementa: Que o Poder Executivo Municipal através de sua Secretaria 
competente, providencie uma poda na árvore dos fundos do prédio da competente, providencie uma poda na árvore dos fundos do prédio da 
Câmara Municipal de Pedras Altas.Câmara Municipal de Pedras Altas.
Autoria: Marco Antonio Machado CostaAutoria: Marco Antonio Machado Costa
Votação: Aprovada pela maioriaVotação: Aprovada pela maioria

Pedido de Providências 73/2023Pedido de Providências 73/2023
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal providencie a instalação de Ementa: Que o Poder Executivo Municipal providencie a instalação de 
uma linha de bueiro de no mínimo 0,80 metros na “Sanga do Palmito”.uma linha de bueiro de no mínimo 0,80 metros na “Sanga do Palmito”.
Autoria: Marco Antonio Mchado CostaAutoria: Marco Antonio Mchado Costa
Votação: Aprovada pela maioria Votação: Aprovada pela maioria 

Projeto de Lei Ordinária 1747/2023Projeto de Lei Ordinária 1747/2023
Ementa: Altera o artigo 5º da Lei Municipal nº 1.019 de 04 de julho de Ementa: Altera o artigo 5º da Lei Municipal nº 1.019 de 04 de julho de 
2013.2013.
Autoria: Poder ExecutivoAutoria: Poder Executivo
Votação: Aprovado pela maioriaVotação: Aprovado pela maioria

As sessões ordinárias podem ser 
acompanhadas ao vivo pelo Facebook oficial da 
Câmara de Vereadores e Vereadoras, todas as 

segundas-feiras, a partir das 12h30.

manhã desta terça-feira (5). A 
frente, com a bandeira do Rio 
Grande do Sul, o vice-patrão 
Zé Belles, com a do Brasil, 
Adilson Porto, com a da 21ª 
RT, Emílio machado, de 13 
anos, do CTG Sentinela de 
Pedras Altas, patrão André 
Porto e a do município, Luiz 
Adriano. A estimativa é de 
que no retorno, cerca de 80 

cavalarianos componham o 
grupo.

Uma programação 
deverá ocorrer a partir do dia 
14 de setembro. A Prefeitura 
e a Câmara de Vereadores e 
Vereadoras destinaram, jun-
tas, quase R$ 60 mil, sendo 
R$ 5 mil do Legislativo para 
a realização dos festejos far-
roupilhas.

Cavalarianos de Pedras Altas particram em 
busca da chama em Pinheiro Machado
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ACC fez o acendimento de 2023 em Santana do Livramento

Na foto, Candiota está recebendo a centelha da chama em Santana do Livramento

Na próxima segunda-
-feira (11), a Asso-
ciação dos Cavaleiros 

e Cavaleiras de Candiota 
(ACC), chegará em Candio-
ta carregando um símbolo 
muito importante para os 
gaúchos, a chama crioula. A 
recepção será no Centro de 
Eventos Antônio de Souza 
Netto, em Seival. Além das 
entidades do município, a 
centelha da chama também 
será distribuída para Hulha 
Negra. 
 Em conversa com 
o secretário de Cultura, Es-
porte e Juventude, Diego 
Lima, ele informou que o 
grupo que foi até Santana do 
Livramento para realizar o 
acendimento da chama, deve 
chegar em Seival por volta 
das 10h. “Na oportunidade, 
vamos fazer a entrega dos 
certificados para todos que 
participaram da cavalgada. 
Nós estamos preparando 
tudo com muito carinho, 
para agradecermos da me-
lhor forma o pessoal da ACC 
que sempre faz os trajetos 
em busca da chama para o 
nosso município”, destacou 
Diego. 
 Logo em seguida, 
haverá um show com Ênio 
Medeiros e o espaço contará 
com praça de alimentação 
que será composta pelas 
entidades candiotenses. Já 
na parte da tarde, algumas 
escolas do município irão 
prestigiar o evento e apro-
veitar o show dos Talentos 
da Terra. 

SHOWS DA NOITE 

Além das atividades 
e apresentações durante o 
dia, a noite também será 
marcada por dois bailes a 
partir das 19h, que serão em-
balados pelo som do grupo 
Marcas do Sul, e logo em 
seguida pela banda Portal 4. 

“Nossas entidades 
receberão a centelha da cha-
ma, mas todas já garantiram 
que irão ficar conosco no 
evento. Os patrões e patroas 
optaram por fazer a abertura 
dos festejos só na terça-feira, 
12”, informou o secretário. 

Ao finalizar, Diego 
explicou que a praça de 
alimentação no Seival será 
exclusiva às entidades, para 

Candiota recebe 
a chama crioula nesta 

segunda-feira em Seival 

que cada uma delas consiga 
arrecadar lucro para ser 
utilizado durante a Semana 
Farroupilha. 

HULHA NEGRA 

Há aproximadamen-
te cinco anos, o município 
de Hulha Negra busca a cen-
telha da chama crioula em 
Candiota, e neste ano não 
será diferente. Com a che-
gada da ACC na manhã do 
próximo dia 11, em Seival, 
os tradicionalistas hulhane-
grenses darão continuidade 
na tradição que já se criou. 

De acordo com a se-
cretária de Cultura e Educa-
ção, Adriana Delabary, ela 
será acompanhada pelos ca-
valeiros do CTG Herdeiros 
do Sepe, do assentamento 
Sepe Tiaraju. “Nós iremos 
receber em Candiota e a cha-
ma ficará no Herdeiros do 
Sepe até o dia 13, e neste dia 
todas as entidades da Hulha 
vão buscar no Sepe a chama 
e retornam para suas entida-
des”, informou a secretária, 
dizendo que as expectativas 
para o início dos Festejos 
são as melhores. 

SANTANA DO
LIVRAMENTO 

Neste ano, a 18ª Re-
gião Tradicionalista foi até 

SEMANA FARROUPILHA

Santana do Livramento para 
receber a centelha da chama 
crioula de seus municípios. 
De Candiota, além do patrão 
da ACC, Rafael dos Santos e 
sua equipe, o secretário Diego 
e o prefeito Luiz Carlos Fola-
dor, também acompanharam 
a distribuição da chama na 
cidade. 

Na oportunidade, Die-

go falou como foi acom-
panhar a ACC. “Foi muito 
gratificante fazer parte da 
cerimônia, juntamente com 
o prefeito Folador e com o 
ex-prefeito de Candiota, 
Mirabeau Borba dos Santos 
e o pessoal da ACC”, des-
tacou Diego, dizendo que 
pretende visitar o pessoal 
em seu acampamento. 

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!

O Centro de Eventos de Seival 
recebeu placa de identificação 
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A dor, a alegria e a saudadeA dor, a alegria e a saudade
Um dia eu voltarei 

com certeza mais ve-
lho, levando uma cadeira 
na mão, talvez só, pois 
poucos irão querer me 
acompanhar.  Levarei co-
migo uma câmera na mão 
como se fosse um turista, 
e irei visitar a minha in-
fância. Seguirei as mes-
mas estradas por onde 
brinquei quando criança, 
encontrarei casas em 
ruínas, outras abando-
nadas, as pessoas já não 
são mais as mesmas, 
aquelas não existem mais, 
mas tão somente a sua lembrança. Vou olhar a 
grande escola onde fui alfabetizado, a casa onde 
fui criado por meus pais e onde desfrutei uma 
imensa felicidade. Farei de cada recanto, de cada 
curva, de cada atalho, um mapa ilustrado para 
descrever com minúcias o significado de cada 
lugar, revisitando todas as memórias do lugar.

Vou procurar aquele lago que chamávamos 
de açude, aquela jazida rica de uma pedra precio-
sa que tanto progresso trouxe a um pequeníssimo 
lugar, proporcionando a melhoria de vida de tantas 
famílias humildes. Irei até o fundo daquele lindo 
quintal, tomado de árvores frutíferas, que agora 
está tristemente coberto pelo avanço desenfrea-
do da mata nativa. Buscarei todas as memórias 
possíveis, a escola, a casa, o arroio, o meu lar, 
a estrada sinuosa que eu conhecia na palma da 
minha mão de criança, até chegar naqueles cam-
pos de topografia totalmente irregular, mas que 
mesmo assim, apesar dos caminhos tortuosos, me 
levavam até a casa dos meus avós, um refúgio de 
paz, acolhimento, amor e gratidão.  Lembrarei da 
figura de meu avô materno, que sentado à beira 
do arroio comigo ao lado, me ensinava os segre-
dos da pesca, me dizendo sempre que enquanto 
ali estivéssemos não deveríamos falar, porque o 
barulho de nossas vozes iria assustar os peixes 
e não conseguiríamos nosso objetivo.

E depois de tudo ver, irei perguntar cá aos 
meus botões: De onde eu vim?  Para onde eu fui 
quando dali saí?  Quem eu era naqueles tempos 
idos de mais de meio século atrás? Quem eu sou 
hoje? E o que eu ainda trago de legado daqueles 
tempos?

 E com certeza irei chorar lembrando daque-
las pessoas boas, sinceras, que carregavam na 
alma a pureza da ingenuidade e do amor fraterno. 
Lembrarei que foi a fase da minha vida onde mais 
carinho eu recebi, talvez até sem merecer, mas 
unicamente pelo fato de ser uma criança ainda 
imberbe, com pouca idade, que buscava nas pes-
soas mais velhas ao meu redor, as respostas para 
minhas perguntas, as informações para trilhar os 
caminhos mais corretos da vida, o esclarecimento 
para minhas dúvidas, enfim, o aprendizado cons-
tante desta escola chamada vida.

Uma parte da vida que foi minha e de tantas 
outras pessoas que não verei novamente, mas 
que enxergo cotidianamente na minha memória. O 
sonho da volta aqueles tempos invade meu sono 
noturno e transborda com a alegria que embala 
os sonhos bons, até que acordemos tristes para 
voltar à realidade, essa mesma realidade em que 
cada dia a mais vivido, é um dia a menos que se 
vive, pois existem dores que matam a pessoa 
sem dó nem piedade, mas não existe dor que doa 
tanto, como a dor de uma saudade.

E se algo familiar ainda me acompanhar 
nessa viagem, talvez seja tão somente o vento 
que ao bater no meu rosto dirá que o homem 
bom é aquele que não perdeu jamais a candura 
da sua infância.

Saudades, saudades, saudades!
“Minha salvação começa pela consciência 

de que nada sou, e de que nada me é devido”.
Umberto Eco

Anibal Gomes Filho
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O delegado regional de 
Polícia Civil e que 
também está respon-

dendo pela Delegacia de Can-
diota, Luis Eduardo Benites, 
confirmou à reportagem do 
TP que o jovem de 22 anos, 
Lucas Silveira Porciúncula, 
não resistiu aos ferimentos 
e faleceu na manhã deste 
domingo (3), na Santa Casa 
de Bagé.

 Lucas foi atingido 
com disparos de arma de fogo 
na noite do último sábado (2), 
em frente a sua casa, no bairro 
Morada do Sol, na sede de 
Candiota. As circunstâncias 
do ocorrido e quantos dispa-
ros atingiram a vítima, o dele-
gado não informou, apenas se 
limitou a dizer que as investi-
gações já estão adiantadas no 
sentido de apuração da autoria 
e motivação do crime, sendo 
que há um trabalho conjunto 

Jovem de apenas 22 anos é 
morto a tiros em Candiota

VIOLÊNCIA

Divulgação TP

Lucas tinha apenas 22 anos e era muito querido na 
comunidade, especialmente no meio esportivo

e colaborativo entre a Polícia 
Civil e a Brigada Militar. “Já 
estamos trabalhando muito 
para elucidar e muito em bre-
ve teremos esclarecimentos 
para a comunidade”, disse.

Segundo as informa-
ções, a vítima foi removida 
pelo Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
para o Pronto Atendimento 
24h de Candiota, quando foi 
estabilizada e removida para a 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) da Santa Casa bageen-
se. Na manhã de domingo, por 
volta das 7h, infelizmente ele 
veio a óbito.

Conforme relato da 
BM ao jornal, uma moto e 
uma arma foram apreendidas 
após o ocorrido. Ainda, con-
forme informações do delega-
do Benites, o crime pode ter 
tido uma motivação passional, 
porém ainda não há confirma-

ção dessa possibilidade, pois 
novas diligências e inves-
tigações estão sendo feitas. 
“Não descartamos nenhuma 
linha de investigação, mas a 
passionalidade é a principal 
que estamos trabalhando”, 
pontuou.

MUITO QUERIDO

O jovem Lucas era 
muito querido e conhecido 
na comunidade, ele que era 
natural de Pinheiro Macha-
do, mas há muito estava em 
Candiota. Talentoso jogador 
de futebol, vivia sendo muito 
solicitado pelas quadras e 
campos da região. Seu pai, 
Luiz César Porciúncula, além 
de um grande incentivador do 
filho, também é muito ligado 
ao esporte local.

O prefeito Luiz Car-
los Folador e o secretário de 

Cultura, Esporte e Juventude, 
Diego Lima, publicaram logo 
em seguida a confirmação 
de sua morte, uma nota de 
pesar, lembrando que Lucas 
foi estagiário da pasta. “Nossa 
solidariedade, carinho e con-
forto aos familiares e amigos 
neste momento de irreparável 
perda. Desejamos serenidade 
e paz para enfrentar o luto”, 
assinala a nota.

Também, muitas men-
sagens de carinho e solidarie-
dade, além de notas de pesares 
foram sendo publicadas nas 
redes sociais nos últimos 
dias, sendo que muitas delas 
pedindo justiça. O corpo do 
jovem foi velado a partir da 
tarde de domingo no ginásio 
municipal sob grande como-
ção e foi sepultado na manhã 
desta segunda-feira (4).

Lucas deixou a esposa 
grávida de um menino.

O episódio violento que tirou a vida do jovem de ape-
nas 22 anos, Lucas da Silveira Porciúncula, na noite do último 
sábado (2) assustou a comunidade de Candiota, que reage nas 
redes sociais pedindo mais segurança. “Nós, sociedade civil, 
precisamos nos organizar em defesa da vida de nossos jovens! 
Não podemos mais, assistir atônitos, seu extermínio! É o filho 
do vizinho, do amigo, do conhecido, do desconhecido... Não foi 
uma mãe que perdeu seu filho, o que já seria uma tragédia, são 
várias mães e vários filhos, com a vida ceifada precocemente 
pela violência: homicídios e “suicídios”! Perdemos todos nós e 
quem está ganhando o jogo é a maldade! Crimes sem solução, 
assassinos sem punição, enquanto sangramos a dor da perda 
irreparável de nossos entes queridos! Não podemos entregar 
nosso município, antes pacato e pacífico, à criminalidade! São 
necessárias várias estratégias, a curto, médio e longo prazo! Mas, 
no momento a mais urgente é a SEGURANÇA!”, escreveu em 
suas redes sociais a ex-vereadora e diretora da Escola Estadual 
de Ensino Médio (EEEM) Oito de Agosto, Sandra Müller.

Com a morte de Lucas, o trágico saldo é de três mortes 
violentas no município em menos de 90 dias neste ano. Na 
tarde do sábado que ele morreu, a família de Maico Morais, de 
35 anos, pedia justiça nas ruas por outro homicídio ocorrido 
recentemente. A primeira morte violenta ocorreu no fim de 
junho num bar no centro da cidade, também de um jovem de 
22 anos, que foi executado.

SEMINÁRIO DE SEGURANÇA

Puxado pela Prefeitura, por meio da Coordenadoria de 

Moto e uma arma foram apreendidas pela Brigada Militar

Candiota registra em menos 
de 90 dias, três mortes violentas

Segurança, Trânsito e Defesa Civil, foi realizado no último dia 
19 de julho, um grande Seminário na Câmara local, quando 
foram reunidas todas as forças de segurança da região no evento. 

Lá se debateu a necessidade de transformar a Brigada 
Militar em Esquadrão no município, a volta de uma unidade do 
Corpo de Bombeiros, bem como, que a Delegacia de Polícia 
Civil retomasse os plantões, com efetivo e delegado próprios, 
justamente pelas características de Candiota – que é uma cida-
de que possui um fluxo intenso de pessoas, especialmente na 
questão da empregabilidade.

EFETIVO

O coordenador municipal de Segurança, Trânsito e 
Defesa Civil, sargento reformado da BM, Flávio Sanches, 
assinala que o setor tem feito esforços para aumentar o efetivo 
das polícias, sendo que, lembra ele, recentemente três novos 
brigadianos foram efetivados. “Temos batalhado por mais 
efetivo na Brigada Militar, onde estive duas vezes esse ano em 
reunião com o comandante geral no RS, coronel Cláudio dos 
Santos Feoli, e isso já está dando resultados, pois o efetivo foi 
reforçado recentemente. A promessa do comandante é de repor 
todo o efetivo previsto de 29 policiais no município. Mas está 
com grande deficiência de pessoal a nossa Delegacia de Polícia 
Civil, que tem apenas um agente, que vem três vezes na semana 
para atender na DP. No mínimo teria que ter quatro policiais”, 
pontua Sanches.

GUARDA MUNICIPAL

Flávio Sanches lembrou ainda, que durante o Seminário 
de Segurança, o prefeito Luiz Carlos Folador se comprometeu 
com a criação de uma Guarda Municipal, sendo que já existe 
uma lei de 1998, que apenas precisa ser atualizada. “Continua-
mos na luta, mas tem crimes que nem a polícia consegue evitar, 
como esse de sábado à noite quando a vítima foi praticamente 
executada em frente a sua casa, mesmo assim a Brigada Mili-
tar chegou rapidamente ao local, e as investigações estão bem 
avançadas para esclarecer esse crime bárbaro”, assinalou ele.

No sábado (2) à tarde, antes de uma nova tragédia,
 a família de Maico Morais, fez uma manifestação 

pedindo por justiça nas ruas da cidade

Divulgação TP

Homem é preso 
acusado de 

violência doméstica

PINHEIRO MACHADO

Um jovem de 23 anos foi preso em flagrante por uma 
guarnição da Brigada Militar, na madrugada do último sábado 
(2), em Pinheiro Machado, sob acusação de ter praticado vio-
lência doméstica. A vítima, também de 23 anos, foi quem fez 
a denúncia. 

Segundo a ocorrência registrada na Delegacia de Polícia 
de Pronto Atendimento (DPPA) de Bagé, o suspeito foi encon-
trado na residência da vítima, onde havia arrombado a porta de 
entrada e causado danos ao imóvel. Ainda conforme o boletim, 
o homem também jogou a geladeira da residência no meio da 
rua. Como ele apresentava ferimentos, a guarnição após dar 
voz de prisão em flagrante sem que ele resistisse, o levou ao 
Pronto Socorro da cidade e após foi encaminhado à Delegacia 
de Pronto Atendimento (DPPA), em Bagé.

A vítima afirmou diante da autoridade policial que 
desejava representar criminalmente contra o acusado, alegan-
do ter sofrido lesões físicas e ofensas. O delegado de plantão 
determinou a lavratura do flagrante, sem arbitramento de fiança.

Polícia Civil 
cumpre mandados 

sob acusação de 
estelionato

CANDIOTA

A Polícia Civil cumpriu, no fim da semana passada, 
mandados de busca e apreensão contra a suspeita de um crime 
de estelionato ocorrido em Candiota. Durante as buscas, foi 
encontrada uma arma de fogo municiada, bem como documen-
tação relevante à investigação policial. 

A operação foi feita por meio da Delegacia de Polícia 
de Candiota, com apoio da Delegacia de Polícia Regional, sob 
a coordenação do delegado regional e que também está res-
pondendo pela DP de Candiota, Luís Eduardo Sandim Benites. 

A informação foi divulgada pelo Instagram da DP 
Regional e não foram fornecidas mais detalhes da ação. Após 
os trâmites de polícia judiciária, o inquérito será remetido ao 
Poder Judiciário.
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EDITAL DE ASSEMBLEIA GERAL CONSTITUTIVA

Associação dos Moradores 
do Residencial Candiota

 A comissão organizadora CONVOCA, por meio do  A comissão organizadora CONVOCA, por meio do 
presente edital, todos os interessados e interessadas, para a presente edital, todos os interessados e interessadas, para a 
Assembleia Geral constitutiva da Associação dos Moradores do Assembleia Geral constitutiva da Associação dos Moradores do 
Residencial Candiota, que será realizada no Clube de Mães Mãe Residencial Candiota, que será realizada no Clube de Mães Mãe 
Cleci, na sede do município, no dia 21/09/2023, às 18h, com a Cleci, na sede do município, no dia 21/09/2023, às 18h, com a 
seguinte ordem do dia:seguinte ordem do dia:
1. Aprovação do Estatuto e Constituição da Associação;1. Aprovação do Estatuto e Constituição da Associação;
2. Eleição e Posse dos membros da Diretoria e do Conselho 2. Eleição e Posse dos membros da Diretoria e do Conselho 
Fiscal.Fiscal.

Na semana passada, uma comitiva local esteve 
no Ministério da Cultura, em Brasília

PINHEIRO MACHADO

Após uma década, 
Comparsa da 
Canção deve 

retornar em 2024

Um dos mais tradicionais 
festivais de música nativista do Rio 
Grande do Sul irá voltar em 2024. 
Desde 2014, portanto no ano que 
vem vai fechar 10 anos, que o even-
to não acontece. A informação do 
retorno foi dada com exclusividade 
ao TP na tarde desta terça-feira 
(5), pelo prefeito Ronaldo Madru-
ga.  “Estamos felizes e realizados. 
Quando temos um caminho, uma 
missão, um desejo e a mão de Deus 
tudo acontece”, disse o prefeito, em 
tom de muita comemoração.

Segundo o prefeito, o festi-
val teve a aprovação do Ministério 

da Cultura para a captação de até R$ 
240 mil pela Lei Rouanet. Ronaldo 
destaca que o município já tem as 
parcerias privadas para captar o 
valor.

A ideia da Comissão Orga-
nizadora da 28ª edição do festival, 
relata o prefeito, é que ela retorne no 
mesmo formato original de quando 
foi criada, qual seja, dentro do 
Parque Charrua e paralelamente a 
Feira e Festa da Ovelha (Feovelha), 
que em 2024 completa 40 anos, e 
acontece de 25 a 28 de janeiro. “Já 
estamos em tratativas e combinando 
para que assim aconteça”, explicou.

AVISO DE LICITAÇÃO
Prefeitura de Candiota

Tomada de Preço 003/2023 –Tomada de Preço 003/2023 – Pavimentação  Pavimentação 
da Rua G – CR 1071.007-76. Data de Abertura: da Rua G – CR 1071.007-76. Data de Abertura: 
22/09/2023 às 10h. A retirada dos editais e infor-22/09/2023 às 10h. A retirada dos editais e infor-

mações podem ser obtidas no site www.candiota.rs.gov.br ou mações podem ser obtidas no site www.candiota.rs.gov.br ou 
pelo telefone (53) 3245-7299. pelo telefone (53) 3245-7299. 

LUIZ CARLOS FOLADOR LUIZ CARLOS FOLADOR 
Prefeito MunicipalPrefeito Municipal
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